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^СОРЕВНОВАНИЕ: ЦИФРЫ И ФАКТЫ !
Предприятиями стройиндустрии, входящими в систему ' 

Министерства строительства Грузинской ССР, выпущено с на- |
чала года около девятисот тысяч кубических метров сбор- I 
ных железобетонных конструкций и деталей. Это почти в I  
полтора раза больше, чем  за соответствующий период про- .  
ш л с о  года. Государственное задание десяти месяцев пре- I 
вышено на 42,7 процента.

Н а еосемь миллионов рублей выпустило продукции Го- 
риксное производственное объединение с начала года. Это  I 
почти на 400 тысгч рублей больше, чэм  было запланирова- I 
но. Сверх плана реализовано изделий на сто тысяч рублей. I

Первыми в коллективе Ачигварского комбината чая зоны I 
города Гагра выполнили годовой план производства бригады, |
руководимые коммунистами Велоди Ш акая и Теймуразом Са- | 
мая. Передовики предприятия заключили договор о соци
алистическом соревновании за выполнение планов двух лет I 
пятилетки к 70-летию Великого О ктября.

Высокой урожайности картофеля добились«хозяйства 
Богдановского и Ахалкалакского районов. Им удалось со- I  

брать соответственно на 28 и 26 центнеров клубней с гек
тара больше, чем в прош лом году.

К ВОПРОСАМ КАЧЕСТВА - 
П 0 - П А Р Т И Й Н 0 М У ,  
ПО-ГОСУДАРСТВЕННОМУ

Вопросы качества продукции, ь которы х се
годня суммируется итог работа* всех отрас
лей экономики, партия рассматривает к ак  во
просы огромной социально-экономической 
значимости. Технический уровень народного 
хозяйства, степень удовлетворения различных 
потребностей человека, полнокровность и 

щ ветание экономики, настроение лю дей — 
это, в  конечном счете, зависит от  того, 

насколько добротна, прогрессивна, современ
на производимая нами продукция. Потому 
и в  Государственном плане экономического и 
социального развития СССР на 1987 год, ут
верж денном на сессии Верховного Совета 
страны, намечен решительный поворот к  ко
ренному повыш ению  технического уровня и 
качества всей  продукции.

Н ет и не м ож ет быть удовлетворения от ро
ста количественных показателей, если не вы 
росли качественные. К ак отмечалось на со
стоявшемся недавно совещании в  ЦК КПСС, 
где обсуж дались вопросы введения государ
ственной приемки продукции, «ускорение дол
ж но идти только через высокое качество, че
рез лучш ую  продукцию  с большими произ
водительными способностями, обеспечиваю 
щими внедрение технологий трудосберегаю 
щих, ресурсосберегаю щ их и  т. д. Только че
рез качество. Ускорение неразрывно связано 
с качеством».

Вопрос стоит сейчас остро не только по
тому, что с нового года объединения и  пред
приятия промышленных министерств перехо
дят на государственную  приемку продукции, 
что, конечно ж е, потребует от  них большей 
ответственности, лучш его использования ре
зервов, укрепления дисциплины и порядка 
активизация социалистического соревнования 
за честь заводской марки. Решение проблем, 
о которых ныне с особой озабоченностью го
ворит партия, назрело.

Да, одеть одетого, т ак  ж е, как  и обуть обу
того, нелегко: возросли требования, расш ири
лись возмож ности, появились вы сокие ори
ентиры. Впрочем, врем я предъявляет спрос не 
только к  товарам  для народа, но и ко  всему 
комплексу проблем, связанны х с выпуском 
промышленных изделий, — к  технике и  тех
нологии производства, и преж де всего в м а
шиностроения, к  организации труда и  уров
ню подготовки кадров, к  м атериалам  и  комп
лектующим изделиям.

Но дело не только в  том, что изменились 
потребности. Работать плохо —  невыгодно. 
Невыгодно для  общ ества, для государства, а 
значит, и  для  всех нас. И  эту связь  сегодня 
все ощ утимее чувствует каж ды й. Потому и 
звучит настойчивый призыв: бракоделы  не 
долж ны  ж и ть  спокойно, по сути — за  чуж ой 
счет пользоваться всем и тем и благами и 
льготами, которы е имею т честные труженики!

Когда на тбилисском заводе «Электросвар
ка» в  комплексной бригаде, возглавляемой 
Гурамом Лалиаш вилн, новичок сознательно 
допустил брак, ем у  ясно дали понять: к  хал
туре здесь не привыкли. И о  коэффициенте 
трудового участия напомнили — есть, мол, в 
руках  совета бригады  надеж ны й инструмент, 
который хорош о изгоняет из коллектива без
ответственность. Подействовало. Так ж е  ре
шительно и  бескомпромиссно долж ны  вести 
борьбу за  вы сокое качество все — от рабо
чего до министра.

Требования сегодня неизмеримо возросли. 
И, в первую  очередь, к  тем  коллективам , ко
торые с нового года переходят на государст
венную прием ку продукции. 22 предприятия 
республики начнут с  января сдавать ее  пред
ставителям Госстандарта. За оставш ееся до 
конца года врем я надо полностью подгото
виться к  этому. Причем, проводимую сейчас 
работу, к ак  отмечалось на состоявш емся 20 
ноября заседании Политбюро ЦК КПСС, сле
дует тесно увязы вать с переводом предприя 
тий и объединений на принципы полного хоз
расчета, самофинансирования и самоокупае
мости, повыш ения и х  самостоятельности и  от
ветственности.

Н аряду с повседневными заботами об 
улучш ении конструкций изделий и тех 
нологии производства, укреплении связей 
с поставщиками, важ н о  вести разъяснитель
ную работу в коллективах. Люди долж ны  яс
но понимать, какие ож идаю тся перемены, хо
рошо осознавать, что н  честь заводской мар
ки и  их зарплата непосредственно зависят от 
качества труда, от  дисциплины вообще.

В этой связи перед партийными комитета
ми республики, н прежде всего — Тбилис
ским, Кутаисским, Руставским, Батумским, 
Цхинвальским, Потийским горкомами пар
тии, стоит задача, не откладывая на 
завтра, самым серьезным образом занять
ся предприятиями, которые переходят на го
сударственную приемку продукции, мобили
зовать их трудовые коллективы и первичные 
партийные организации на достижение нового 
качественного роста.

Пристального внимания и непосредственно
го участия со стороны  партийных комитетов 
требует подбор кадров в органы госприемкн. 
Нельзя, чтобы  этим  занимались только хо
зяйственные руководители. Порой «дально
видность» их позиции проявляется в том, что 
они не хотят отдавать в госприемку толковых, 
знающих специалистов. Ливию партии в ре
шении этого кадрового вопроса долж ны  про
водить партийны е организации с помощью 
партийных комитетов. Надо, чтобы вневедом
ственный контроль н а  предприятии осущ еств
ляли лю ди с ш ироким политическим и техни
ческим кругозором, грамотные, морально зре
лые, для которы х в аж н ы  и  близки к ак  инте
ресы предприятия, т а к  и интересы государ
ства.

Все это требует перестройки и  в  самих 
партийных ком итетах. По-государственному, а 
ж  формально, не  бю рократически надо по
дойти к  этом у делу. Н икаких сбоев быть не

должно. Сосредоточиться на работе с людьми, 
оперативном устранении вы явленны х недо
статков, укреплении порядка и  дисциплины — 
вот что сегодня главное, вот что является ре
шающим ф актором улучш ения качества про
дукци и

Важно так ж е  всемерно использовать и 
распространять передовой опы т повышения 
добротности изделий. И этот опы т долж ен ста
новиться достоянием всех, невзирая на ве
домственную принадлеж ность. Слово — за 
партийными организациями и  партгруппами. 
Им — поддерж ать добрый почин, организовать 
его эффективное внедрение.

Недавно, к ак  известно, бюро ЦК КП Гру
зии заслуш ало отчет партгрупорга горячего 
участка трубопрокатного цеха Руставского 
металлургического завода Г. Буиш вили и  от
метило полож ительную  работу партийной 
группы по повышению качества продукции и 
экономному расходованию  материальных ре
сурсов. Коммунисты партгруппы, выступив с 
ценной инициативой, возглавили борьбу кол
лектива за  соверш енствование технологиче
ского процесса, более полное использование 
мощностей, усиление реж им а экономии, что 
позволило бригаде успеш но реализовать пла
новые задания, обеспечить стабильный рост 
производительности труда  на один процент и 
снизить себестоимость продукции на 0,5 про
цента. Партийный комитет завода долж ен 
проявить больше активности в развитии цен
ного начинания, тем более, что и Руставский 
металлургический с  января такж е переходит 
на государственную приемку продукции.

Заслуж иваю т поддерж ки и одобрения дей
ствия хозяйственных руководителей этого 
предприятия, подготовивших экономически 
обоснованные прогнозы и  предлож ения по 
совершенствованию работы  коллектива в 
наступающем году. Сейчас здесь принимают
ся энергичные м еры  по осуществлению  всего 
намеченного. Именно так  — активно и  на
ступательно — долж ны  подходить к  решению 
проблем и  устранению  недостатков все руко
водители.

Налицо, одвако, ф акты  и  иного рода.
Известно, в  сколь нелегком полож ении — 

именно с  точки зрения технического уровня 
и надеж ности продукции — находится К ута
исский автомобильный завод. Да, непросто 
преодолеть отставание. Но хоть силы к  это
му приложить надо! В адрес предприятия 
прозвучала критика с трибуны  ХХУП съез
да  КПСС. Была дана принципиальная оценка 
на пленуме ЦК Компартии Грузии. Сколько 
ж е  можно?! М ало того, что нет каких-либо 
ощ утимых сдвигов в  улучш ении качества м а
шин, от руководства завода не поступает ни
каких серьезных конструктивных предлож е
ний по перестройке работы. А  когда наступит 
1 января и  начнется государственная приемка 
продукции, то есть на пути брака встанет на
дежный барьер, — что тогда? В какой ситуа
ции окаж ется  коллектив? Кто к ак  ни  руково
дители предприятия и партийной организа
ции долж ны  думать об этом в первую  оче
редь?

Но думать не так, как  это пытаю тся, напри
мер, сделать в  тбилисском производственном 
объединении «Станкостроитель», где предпо
читают заняться «воспитанием» представите
лей Госстандарта, привить им дух  терпимо
сти н снисхож дения вместо того, чтобы пойти 
на кардинальное реш ение своих внутренних 
проблем.

Повсеместно надо выкорчевывать все  то, 
что во вред  доброму имени и  авторитету за 
водского изделия, — штурмовщину, недобро
совестность, разгильдяйство, безответствен
ность. Этот старый груз лучше оставить за 
воротами государственной приемки, иначе 
внакладе будет коллектив. По конечному про
дукту, вырученным за него средствам оцени
вается теперь —  не формально, а  с помощью 
экономических рычагов и санкций — работа 
предприятия. Следовательно, что заработал, 
то н  потребляй. Так стоит вопрос. И ничем 
иным, кроме, к ак  серьезной, продуктивной 
работой, его  не решишь. Так что настрой н у 
ж ен  самый деловой. И задать его долж ны  
партийные комитеты.

У ж е сейчас на ряде предприятий в целях 
подготовки к  государственной приемке про
дукции представители Госстандарта начали 
принимать какую -то ее  часть. И  тут ж е  вы
явились разногласия, несхож есть позиций.

Для всех долж но быть ясно: всегда и  во 
всем надо исходить и з высш их партийных и 
государственных интересов, а не идти на по
воду ведомственных амбиций, не защищать 
честь пропахш его нафталином «мундира». 
М естные партийные органы обязаны позабо
титься о  создании нормальной, деловой обста
новки для работы  государственной приемки. 
Они долж ны  показать пример последователь
ности и принципиальности в проведении по
литики партии, направленной на достижение 
нового качественного уровня народного хо
зяйства; строго спраш ивать с тех, кто  из-за 
сиюминутной выгоды, местного или местниче
ского патриотизма попытается воздействовать 
на объективность оценки качества со стороны 
государственной приемки.

«Мы ж ивем в очень напряженное, очень 
ответственное для судеб наш ей страны и на
рода время, — сказал, вы ступая на совещ а
нии в ЦК КПСС, М. С. Горбачев. — Мы дол- 
ж ны  это хорошо понимать. Без громких слов 
скаж у: сегодня мы проходим такую  полосу и 
такой этап, что если мы справимся с пробле
мами, которы е стоят перед нами, то это бу
дет иметь исторические последствия для стра
ны, ее роли в  мире».

Качество труда — качество продукции — 
качество жизни. Проста и  потому долж на 
быть понятна каж дом у эта  взаимосвязь.

В ЦЕНТРАЛЬНОМ КОМИТЕТЕ КПСС
В  Ц К КПСС рассмотрен вопрос о ходе выполнения 

народнохозяйственного плана социально-культурного стро
ительства в 3986 году.

Отмечено, что министер
ства и ведомства, местные 
партийные, советские, хо
зяйственные органы, исходя 
из установок X X V II съезда 
партии, стали больше уде
лять внимания развитию со
циальной сферы, строитель
ству жилья, объектов куль
турно - бытового назначения. 
В  целом по стране за десять 
месяцев 1986 года ввод жи
лых домов увеличился по 
сравнению с соответст в у ю- 
щим периодом прошлого го
да на 14 процентов, школ — 
на 13, детских дошкольных 
учреждений — на 27, боль
ниц и поликлиник — на 60 
процентов.

Вместе г тем многие мини
стерства и ведомства, Сове
ты народных депутатов не 
обеспечили необходимую пе
рестройку своей деятельно
сти в этом направлении, не 
добились коренного улучше
ния строительства объектор 
социально - культурного ком
плекса, к нему по-прежнему

относятся как к делу второ
степенному. Строительство 
жилых домов, магазинов, 
больниц, профтехучилищ, ву
зов, клубов, спортивных со
оружений ведется неудовле
творительно, с отставанием 
от плановых заданий.

За январь— сентябрь 1986 
года по Минуглеирому СССР, 
Минсельхозмашу СССР, Мин- 
живмашу СССР, Минмашу 
СССР, Минхлебопродуктов 
СССР сдано в эксплуатацию 
менее половины запланиро
ванного на год жилья. В  Аст
раханской, Кемеровской, Чи
тинской, Омской, Тульской 
областях ввод его составил 
около 40 процентов. Не вы
полнили программу жилищ
ного строительства Госагро- 
прсм СССР, Советы Мини
стров Армянской, Грузин
ской, Узбекской, Молдав
ской союзных - республик, 
многие области, края и авто
номные республики РС Ф С Р. 
За истекший период не вве
дено в действие ни одного

объекта здравоохранения в 
Ивановской, Горькове кой,  
Орловской, Рязанской об
ластях.

Наибольшее отставание в 
строительстве дошкольных 
учреждений допущено по 
Минрадиопрому СССР, Мин- 
промсвязи СССР, Минстан- 
копрому СССР, где этих объ
ектов введено менее четвер
ти от годового объема, а так
же в Новгородской, Смолен
ской, Томской областях. К  
началу учебного года не 
справились с задачей по вво
ду общеобразовател ь н ы х  
школ Мосгорисполком, Со
вет Министров Киргизской 
ССР.

Такое положение явилось 
следствием того, что Минвос- 
токстрой СССР, Минурал- 
сибстрой СССР, Минсевзап- 
строй СССР, Минюгстрой 
СССР, Миннефтегазс т р о й 
СССР не обеспечйли приори
тетного отношения к строи
тельству объектов социаль
ной сферы, многие их под
рядные организации ведут 
его неудовлетворительно.

Госплан СССР, Госснаб 
СССР, министерства и ве

домства не приняли действен
ных мер по обеспечению воз
растающих объемов жилищ- 
но - гражданского строитель
ства необходимыми матери
альными ресурсами. Не на
веден должный порядок в 
планировании объектов со
циальной сферы, не преду
сматриваются необходимые 
заделы для организации по
точного строительства жилья.

По мнению ЦК КПСС, от
меченные недостатки во мно
гом обусловлены тем, что 
Советы Министров союзных 
республик, • министерства и 
ведомства СССР, партийные, 
советские и хозяйстве и н ы е  
органы на местах не осуще
ствили еще решительного 
поворота к дальнейшему ук
реплению материально - тех
нической базы социально
культурной сферы, не приве
ли в действие все резервы 
по наращиванию объемов 
строительства жилых домов 
И других социальных объек
тов.

Проявляя определенную 
недооценку важности уско

ренного решения жилищной 
проблемы, Госстрой СССР, 
Госгражданстрой, ряд союз
ных, республиканских строи
тельных и других мини
стерств затягивают решение 
вопросов реконструкции до
мостроительных комбинатов, 
освоение новых прогрессив
ных серий жилых домов и 
объектов социального назна
чения. Не полностью исполь
зуются п р о  изводственные 
мощности, в результате чего 
ежегодно не изготавливаются 
детали почти на 10 млн. кв. 
метров жилья.

В  принятом постановле
нии ЦК КПСС подчеркнуто, 
что успешное осуществле
ние программы жилищного 
и социально - бытового стро
ительства является решаю
щим условием неуклонного 
подъема Трудовой и полити
ческой активности советских 
людей, ускорения научно- 
технического прогресса, даль
нейшего роста народного 
благосостояния, всесторон
него развития личности.

(Окончание на 2-й стр.).

БЕСЕДА М. С. Г О Р Б А Ч Е В А
с Премьер-Министром Нидерландов Р. Любберсом

рме

21 ноября М. С. Горбачев 
встретился в Кремле с Ру- 
долфусом Любберсом. Со
стоялся откровенный, добро
желательный и неформаль
ный разговор по самым ак
туальным проблемам, вре
менами переходивший в ожи
вленную дискуссию.

Были обобщены итоги пе-
еговоров, которые Премьер- 
инистр Нидерландов й его 

коллеги провели в Москве в 
эти дни. Высказана обоюд
ная еаинтересованн о с т ь  в 
развитии двусторонних свя
зей по широкому фронту, 
включая торговлю, обмен 
технологией, сотрудничест
во в области промышленно
сти, сельского хозяйства, в 
сфере культуры и человече
ских контактов. Давайте по
пробуем. сказал М. С. Гор
бачев по этому поводу. Он 
подробно информировал со
беседников о сути тех соци
ально - экономических и де- 
мократичес к и х процессов, 
которые разворачиваются в 
Советском Союзе. В  основе 
их большие замыслы, кото
рые с энтузиазмом поддер
жал народ. Идут они не без 
трудностей. Но мы реализу
ем свои планы, уверены в 
этом. И это будет иметь ог
ромные последствия и для 
страны, и для всего мира. 
Наши планы свидетельству
ют о том, что Советский Со
юз заинтересован в нормаль
ной международной обста
новке!, в цивилизованных от
ношениях между государст
вами, в подлинном мирном 
сосуществовании.

Р. Любберс заявил, что 
его страна желает успеха но
вым планам, которые наме
чены и осуществляются в 
Советском Союзе, потому что 
5то будет способствовать и 
подъему советско - нидерлан
дских отношений на новый 
уровень, позволит «пере
черкнуть недоверие».

М. С. Горбачев отметил, 
что Советский Союз хотел 
бы, чтобы проводимая им 
политика была полностью 
предсказуема для Нидерлан
дов. Собеседники согласи
лись в том, что отношения 
между двумя странами сле
дует наполнять новой жиз
нью, практическим содержа
нием в духе Хельсинки, с 
учетом специфических и ин
тересов и приоритетов каж
дого.

Первостепенное внимание 
было уделено в беседе меж-

Н а  с н и м к е :  перед началом беседы.

(Телефото ТАСС —  ГРУ ЗИ Н Ф О РМ а ).

дународной обстановке пос
ле Рейкьявика.

М. С. Горбачев напомнил 
об инициативах и предложе
ниях, которые были за по
следний период выдвинуты 
Советским Союзом в вопро
сах разоружения и которые 
«с перевыполнением» учи
тывали реальные озабочен
ности западноевропейс ни х  
стран по всем позициям 
от ядерного до обычных во
оружений.

Будапештская инициати
ва стран Варшавского Дого
вора также была проявлени
ем внимания к озабоченно
стям Западной Европы. Од
нако на протяжении уже по- 
лугода ответа нет, как не по
следовало реакции и на пред
ложение о том, чтобы рабо
чие группы двух военных со
юзов встретились и начали 
проработку вопроса о сокра
щении обычного оружия и 
вооруженных сил в Европе. 
Не встретили мы понимания 
и когда предложили выход 
из тупика, в который займи 
13-летние переговоры в Вене.

Соглашаясь с тем, что у 
Советского Союза нет наме

рений «напасть» на Запад
ную Европу, Р. Любберс и 
X. Ван ден Брук тем не ме
нее не могли объяснить, по
чему же так упорно НАТО  
отстаивает позиции, которые 
фактически означают под
держку политики гонки во
оружений. Не пожелали они 
объяснить также, почему 
президент СШ А, спустя ме
сяц после Рейкьявика,- вновь 
призвал к «крестовому похо
ду» против Советского Со
юза.

Позиция западноевропей
цев — членов НАТО после 
Рейкьявика наводит на раз
мышления относительно то
го, действительно ли они за
интересованы в том, чтобы 
освободить Европу от ядер
ного оружия и коренным об
разом снизить военное про
тивостояние на континенте.

М. С. Горбачев дал прин
ципиальную оценку поведе
ния администрации СШ А. 
которая стремится запутать 
и.исказить все, что было до
стигнуто в Рейкьявике, и 
тянет назад.

Подчеркнув, что советское 
руководство будет твердо

придерживаться позиций, до
стигнутых в Рейкьявике, 
М. С. Горбачев отметил, что 
при проработке своих ини
циатив и предложений, как 
й раньше, Советский Союз 
будет строго учитывать ре
альные интересы и озабочен
ности партнеров. Иначе не 
может быть продвижения к 
безопасности, которая устра
ивала бы всех. Мы строго за 
бтим следим. Попытки пере
хитрить кого-то, поставить 
партнера в худшее положе
ние ничего не дадут/ Именно 
так мы будем идти вперед, 
по пути, который открывает 
Рейкьявик, к тому, чтобы 
положить начало реальному 
сокращению вооружений.

М. С. Горбачев, обраща
ясь к Премьер-Министру Ни
дерландов, а через него к 
другим правите л ь с т в а м 
НАТО, пригласил их еще раз 
основательно обдумать все, 
что произошло в Рейкьяви
ке. Это — не ординарное со
бытие. Десять лет мы шли к 
такому сближению позиций,- 
которое совсем недавно ка
залось невероятным.

Пакет, в котором объеди

нены наши масштабные пред
ложения, — это взаимосвязь 
уступок и интересов. Стрем
ление вырвать из этого паке
та то одно, то другое ведет 
к нарушению баланса, нару
шает. принцип взаимной бе
зопасности.

М. С. Горбачев дал под
робные разъяснения, почему 
Советский Союз категориче
ски отвергает программу 
СОИ. В  частности, он отме
тил, что это — иллюзия, 
будто СОИ увеличит безо
пасность Америки. Произой
дет как раз обратное. По
скольку эта программа чре- 
Ьата принципиально новым 
Непредсказу е м ы м  витком 
гонки вооружений и рассчи
тана на получение военно
стратегического превосход
ства, мы вынуждены дать 
свой ответ: у нас этот воп
рос уже продуман.

Вынашиваемые намерения 
измотать СССР гонкой во
оружений основываются на 
глубоких заблуждениях от
носительно его возможнос
тей, на непонимании нераз
рывной связи советского ру
ководства с народом, на не
желании учитывать могучую 
патриотическую волю совет
ского народа.

М. С. Горбачев и Р. Люб
берс согласились в том, что 
сейчас благоприятный мо
мент, когда можно действи
тельно выйти на договорен
ности о реальных сокраще
ниях вооружений и прекра
щении гбнки вооружений. Но 
этот момент может быть упу
щен.

М. С. Горбачев и Р. Люб
берс выразили удовлетворе
ние состоявшейся беседой, 
которая положила начало со
держатся ь н о м у  диалогу. 
Многое прояснилось в аргу
ментации друг друга. Они 
договорились продолжать ди
алог и углублять поиски ре
шений важных для всех ак
туальных проблем

Прощаясь, М. С. Горбачев 
сказал, что советские люди 
знают, что у голландцев нет 
злых замыслов против нашей 
страны. При всем различии 
взглядов и убеждений они 
могут хорошо сотрудничать 
в собственных интересах и 
на благо всей Европы.

В  беседе приняли участие 
тов. Шеварднадзе Э. А., ми
нистр иностранных дел Ни
дерландов X. Ван ден Брук.

, (ТАСС).

Н А К А Н У Н Е  В И З И Т А
1бря Генеральный 

секретарь Ц К КПСС М. С. 
Горбачев принял группу ин
дийских журналистов —

представителей телевидения 
и радио Индии, агентств 
Пресс Траст оф Индиа

(ПТИ) и Юнайтед Ньюс оф стоящим визитом в Индию, опубликовано в газетах 24
Инпиа ПОНИ1 и ответил на Интервью будет передано ноября.Индиа (Ю Н И ) и ответил на по советскому и индийскому
их вопросы в связи с пред- телевидению 23 ноября и (ТАСС).
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В Ц Е Н Т Р А Л Ь Н О М  
К О М И Т Е Т Е  КПСС

О К О Н Ч А Н И Е .

Центральный Комитет пар
тии потребовал от Ц К  ком
партий союзных республик, 
крайкомов, обкомов партии, 
министер с т в и ведомств 
СССР, Советов Министров 
союзных и автономных рес
публик, исполкомов краевых 
и областных Советов народ
ных депутатов, партийных, 
профсоюзных, комсом оль-  
ских организаций принять 
исчерпывающие меры по бе
зусловному выполнению ус
тановленного на текущий год 
плана ввода объектов по все
му социальному комплексу 
в полной номенклатуре, со
зданию необходимых заде
лов. Усилить организатор
скую работу по распростра
нению инициативы Горьков
ского автозавода, Автоваза 
и других передовых предпри
ятий по широкому исполь
зованию дополнител ь н ы х 
возможностей для ускорен
ного решения социальных 
проблем. Шире развивать 
хозяйственный способ стро
ительства, привлечение тру
довых коллективов к соору
жению жилья и объектов со
циально - культурного назна
чения, полнее использовать 
для этого все возможности 
и ресурсы.

Признано необходимым по
высить роль местных Сове
тов как единых заказчиков 
по проектированию и стро
ительству жилья и социаль
ной инфраструктуры, под
нять их ответственность за 
комплексное развитие, ка
чество застройки и архитек
турный облик городов и сел, 
за наведение должного по
рядка в приемке домов и 
других объектов, распреде
ление жилой площади в стро
гом соответствии с принципа
ми социальной справедливо
сти.

Центральный Комитет пар
тии обратил внимание колле
гий Минуралсибстроя СССР, 
Минвостокстроя СССР, Мин- 
севзапстроя СССР, Минюг- 
строя СССР, Миннефтегаз- 
строя СССР, Госагропрома 
СССР, Минуглепрома СССР, 
Минстанкопрома СССР, Мин- 
сельхозмаша СССР, Мин- 
живмаша СССР, Минпром- 
связи СССР, Минхлебопро- 
дуктов СССР на серьезные 
недостатки в строительстве 
жилых домов и объектов со
циальной сферы. Потребовал 
коренным образом перестро
ить работу подведомствен
ных организаций с тем, что
бы преодолеть допущенное 
отставание, добиться высо
кокачественного и ритмично
го строительства, своевре
менного ввода всех социаль
но - культурных объектов в 
эксплуатацию.

Министерствам и ведомст
вам предложено организо
вать по примеру передовых 
коллективов страны на этих 
стройках полноценную двух
сменную работу, создать для 
этого необходимые произ
водственные и бытовые ус
ловия. Партийным комите
там министерств и ведомств 
рекомендовано установить 
постоянный контроль за прак
тическим решением этих во
просов, улучшить органи
заторскую и политико - вос
питательную работу, повы

шать требовательность к  
кадрам, персональную ответ
ственность работников ап
парата управления за вы
полнение планов.

Центра л ь н ы й  Комитет 
КПСС обязал Госстрой СССР, 
Госгражданстрой, Госагро- 
пром СССР, строительные 
и другие министерства в 
трехмесячный срок конкрет
но разобраться с использова
нием производственных мощ
ностей на действующих домо
строительных и сельских 
строительных комбинатах и 
принять решительные меры 
по упорядочению их работы, 
обновлению и реконструкции 
технологических линий с тем, 
чтобы значительно повысить 
отдачу созданного производ
ственного потенциала, уве
личить выпуск и улучшить 
качество комплектов дета
лей жилых домов и социаль
но - культурных объектов.

Госплану СССР поручено 
подготовить и внести в Со
вет Министров СССР пред
ложения о расширении про
изводства линолеума, обли
цовочной плитки, кровель
ных, лакокрасочных и дру
гих отделочных материалов, 
санитарно - технического обо
рудования и приборов для 
полного обеспечения в них 
потребностей соци а л ь ~н о- 
культурного строительства и 
розничной торговли для про
дажи населению.

Госплану СССР, Госсна
бу СССР, Госстрою СССР, 
министерствам и ведомствам 
СССР, Советам Министров 
союзных республик предло
жено обеспечить приоритет
ное выделение фондов, пла
номерное и своевременное 
комплектование объектов не
производственного строитель
ства материально - техниче
скими ресурсами, шире пе
реходить в этом деле на оп
товую торговлю по заявкам 
строительных организаций. 
Осуществить конкретные ме
ры по более равномерному 
распределению годового пла
на ввода в действие жилья 
и других социальных об>ек* 
тов по месяцам и кварталам, 
строительству их в строгом 
соответствии с нормативными 
сроками. Предусматривать 
соответствующие показатели 
в народнохозяйственном пла
не, выделение необходимых 
средств на задел.

Комитету народного кон
троля СССР поручено осу
ществлять систематическую 
проверку хода выполнения 
планов социально - культур
ного строительства, решения 
вопросов, связанных с обес
печением качественной и 
комплексной застройки горо
дов и сел. Строго пресекать 
все попытки приписок и ис
кажения отчетности.

Редакциям центральных и 
местных газет, радио и теле
видения рекомендовано уси
лить внимание к освещению 
хода социально - бытового 
строительства, шире пропа
гандировать опыт и ценные 
инициативы передовых кол
лективов. Активно выступать 
против имеющихся в органи
зации труда фактов низкого 
качества работ, вскрывать 
причины, мешающие успеш
ному осуществлению про
граммы социального строи
тельства.

♦  ПАРТИЙНАЯ Ж ИЗНЬ: ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ

НАСТРОЙ-БОЕВОЙ
Для партийных организаций республики 

начался новый после отчетов и выборов этап 
работы. Сделан анализ высказанных комму
нистами на собраниях предложений и крити
ческих замечаний, определены ответственные 
за выполнение намеченного. Приступили к 
своим обязанностям вновь избранные парт
групорги и секретари парторганизаций. На
строй у них боевой, и самое время помочь 
вожакам, чтобы с первых же шагов уверен
ной была их поступь. Тут важно делом, сове

том подсказать, какое направление в работе 
выбрать, чтобы главным путем к цели идти, 
а не окольными тропинками. Особено трудно 
сегодня тем, кто встал во главе парторгани
заций отстающих коллективов. Как действо
вать, на кого в первую очередь опираться в 
осуществлении задуманных преобразований!.. 
О б  этих и других вопросах сегодня размыш
ляют первый секретарь райкома партии, за
ведующий организационным отделом РК, сек
ретарь парторганизации и партгрупорг.

ГОРЕТЬ, 
УВЛЕКАЯ (ДРУГИХ

Позади отчетно-выборная 
кампания, проходившая в м а 
лочисленных партийных фор
мированиях Абаш ского райо
на. Она подвела своеобраз
ную черту проделанному за 
период, прошедший после 
X X V II съезда партии, который 
внес поистине революцион
ные перем ены в ж изнь на
шей страны. Итоги отчетов и 
выборов будут подвергнуты 
тщ ательному анализу на м е 
стах, а высказанные в ходе 
их замечания и предложения 
взяты на строгий контроль. 
Но и первые уроки этой кам
пании наглядно свидетельст
вуют о серьезных сдвигах, 
переоценке коммунис т е м и  
района своей деятельности, 
новом подходе к реш ению 
насущных проблем.

Время настоятельно требу
ет, чтобы  вожаки низовых 
партячеек, в том числе впер
вые избранные партгрупорги, 
секретари цеховых и пер
вичных парторганизаций, были 
готовы взять на себя роль ис
тинных лидеров в борьбе с 
рутиной, проявлениями кос
ности и местничества, всего 
того, что тормозит перестрой
ку. Э том у районный комитет 
партии уделяет самое при
стальное внимание с первых 
ж е  дней их самостоятельной 
работы.

С р азу  ж е  после окончания 
отчетов и выборов в райко
м е  состоялось первое заня
тие-семинар в школе уче 
бы  партийного актива, к уча 
стию в котором были привле
чены наряду с другими впер
вые избранные 13 партгру
поргов, девять секретарей 
цеховых и шесть первичных 
парторганизаций. Примеча
тельно, что каждый из них 
проявил свою  активную пози
цию, психологическую /готов
ность принять на себя ответ
ственность за руководство 
коммунистами на местах. 
Ф ормированию  этого созна
ния в немалой степени спо
собствовала взыскательная ат
мосф ера критики и самокри
тики, под знаком которой 
прошли отчеты и выборы. 
Присутствуя на многих от
четно-выборных собраниях, я 
видел, сколь очевидны те пе
ремены, что начали происхо
дить в мыш лении людей.

—  М ы  не м ож ем  выжидать, 
пока, преодолев словесные и 
бум аж ны е препоны, к нам 
придет перестройка, —  мол, 
тогда себя и проявим в 
деле, —  горячо, искренне го
ворила после своего избра
ния партгрупоргом Ш орена 
Питава на отчетно-выборном 
собрании партгруппы овощ е
водов колхоза Ш ром а села 
Марани. —  Непростительно 
нам сегодня стоять, как бегу
ны на старта, ожидая сигна
ла к бегу. Ускорение в делах 
начинать надо с перестройки 
мышления, своего отношения 
к общ ем у делу.

Наш долг, коммунистов, —  
как соверш енно справедли
во заметила она, —  вернуть

колхозу бы лую  славу, расте
рянную  за последние два де
сятилетия. Д ля этого каждый 
из нас должен гореть в ра
боте, увлекая других.

Действительно, просчетов в 
этом хозяйстве было допущ е
но немало. Достаточно ска
зать, что главный агроном 

-колхоза, член партии Резо 
Чарквиани за различные на
руш ения трудовой дисципли
ны, низкое качество агротех
нических работ и другие не
достатки в июне текущ его го
да решением бю р о  райкома 
бы л освобожден от занимае
м ой должности. Коммунисты, 
и особенно молодеж ь колхо
за, сделали из этого верные 
выводы.

Всем запомнилось по-пар- 
тийному принципиальное вы 
ступление кандидата в члены 
КП С С  М зии Гвазава на от
четно-выборном собрании це
ховой парторганизации вто
рой полеводческой бригады 
того ж е  колхоза. Она честно 
сказала о том, что из-за сры 
ва агросроков остались необ
работанными площади, заня
ты е под капусту. В результа
те она подверглась порче, не 
была отгружена в союзный 
фонд и около 15 тонн ее 
здесь были вынуждены скор 
мить скоту. Дорого, и в б ук 
вальном смысле,' обошлась 

такая безответственность кол
лективу.

Коммунисты на собрании 
решили: впредь такое не 
должно повториться. Они 
сейчас принимают все необ
ходимые меры , чтобы первый 
урожай ранней капусты по
лучить уж е  в апреле буд ущ е
го года.

Горячо  взялся за дело впер 
вы е  избранный секретарь це
ховой парторганизации б е з 
нарядной бригады механиза
торов колхоза села Норио 
Реваз Чочия. Этой бригаде 
удалось получить по 52 цент
нера кукурузы  с гектара, а 
сам колхоз продал государ
ству почти пятую  часть всей 
кукурузы , выращенной в рай
оне в текущ ем  году.

Примечательно, что сам 
Реваз Чочия вместе с другими 
коммунистами . механизатора
ми выступил с почином —  е 
первых ж е  дней нового года 
работать на полном хозра
счете.

Сегодня партия остро ста
вит вопрос о том, что реш е
ние производственных проб
лем не должно заслонять со
бой социальных аспектов. На 
это ориентированы и руково
дители низовых партийных 
формирований на местах. И 
хотя за последние два года 
сделано в этом плане в рай
оне немало —  построены 
детсады в сел- Марани и са
мой Абаше, клуб в Норио, 
новая средняя школа в Кети- 
лари, 45 типовых домов для 
семей животноводов, проло
жено около 30 километров 
асфальтированных дорог в 
труднодоступные участки рай- 

• она и т. д., —  ж д ут своего 
часа другие насущ ные со 
циальные проблемы...

Раз в месяц, каждый второй 
вторник, собираю тся впервые

избранные вожаки низовых 
партийных формирований для 
занятий в школе учебы  парт
актива, которой руководит 
заведующий отделом органи
зационно-партийной работы 
райкома Кукури Ласареишви- 
ли. На этом посту он недав
но, всего лишь несколько ме
сяцев. До этого возглавлял 
районную комсомольскую  ор 
ганизацию. Д ум ается, ему 
под силу весь нерастраченный 
запал молодой энергии, горя
чую  заинтересованность в 
достижении новых рубежей 
социально - экономичес к о г о  
развития нашего района пере
дать партийным вожакам, 
впервые возглавившим ком
мунистов в своих коллекти
вах. И в этом тож е заключен 
емкий смысл перестройки —  
гореть самому, увлекая дру
гих.

Гурам ГУНАВА,
первый секретарь Абаш 
ского РК КП Грузии.

ВМЕСТО ПОЛУМЕР
Районный комитет партии од

ной из своих основных задач 
считает активизацию партийных 
организаций в решении , клю 
чевых проблем ускорения —  
интенсификации производства 
на основе научно-технического 
прогресса, повышении качест
ва продукции и производи
тельности труда, соверш енст
вовании хозяйственного меха
низма, укреплении дисципли
ны и порядка.

В этой связи реализация де
ловых предложений и крити
ческих замечаний, высказан
ных в ходе прошедшей отчет
но-выборной кампании, имеет 
важнейш ее значение. На кон
троль было взято 210 пред
ложений. Разработан комп
лекс м ер  для практического 
решения вопросов. А  они —  
о том, что сегодня более все
го волнует коммунистов.

Выступила, например, на 
собрании в цехе №  3 Грузин
ского биокомбината рабочая 
Заира 'ПаЛашвили. о  чем с 
тревогой говорила она?

После заверш ения _  строи
тельства второй очереди био
комбината инкубационное от
деление было перемещ ено в 
новое здание, которое теперь 
находится в 120 метрах от 
производственных корпусов. 
Приходится теперь перено
сить эмбрионы вручную . Это 
не только снизило производи
тельность труда, но и отри
цательно сказалось на качест
ве вырабатываемой здесь про- 
тивоинфекционной вакцины.

Предложение рабочей о 
строительстве подвесной м е 
ханизированной контей н а р -  
ной дороги до инкубационно
го отделения дирекция и парт
б ю р о  комбината недавно рас
смотрели. Оно было принято 
к исполнению. Сейчас идет 
составление проекта, а ввод 
предполагается в следую щ ем 
году. Что это даст? Снижение 
тяжелого  ручного труда, уве 
личение производительности

труда на 10 процентов и вы 
хода качественной продук
ции —  на 20 процентов.

У ж е  реализовано около ста 
предложений —  контроль за 
эффективное т ь ю принимае
мых мер осуществляли работ
ники райкома партии, прини
мавш ие участив в отчетно-вы
борных собраниях.

Хозяйским  отношением к 
своем у делу было продикто
вано предложение рабочего 
Марткопского животноводче
ского совхоза Георгия Зин- 
дришвили. На собрании це
ховой парторганизации он кри
тиковал дирекцию за просче
ты в заготовке кормов: соло
ма осталась в поле. Букваль
но на следующий после собра
ния день вся солома была со 
брана и доставлена по назна
чению. Также быстро реш и
лись поставленные коммуни
стами на собраниях вопросы 
проведения телефонной линии 
в Телетский утководческий 
совхоз, изъятия спиртных на
питков из магазина с. Шинди- 
си, который находится напро
тив хинкальной, улучш ения на
глядной агитации на террито
рии савода «Водиндустрия» в 
Телети и ряд других.

Ни одно ценное предложе
ние должно оставаться 
без реагирования. Так м ы  ста
вим вопрос. Но не всегда, к 
сожалению , добивались этого. 
Д аж е  в передовых коллекти
вах порой случаются срывы. 
На том ж е  биокомбинате в 
резервуарах питьевой воды до 
сих пор не установлены кон
трольно - измерительные при
боры, хотя наличие таковых 
дало бы возможность вести 
контроль за равномерной по
дачей воды и ее расходом, а 
также высвободить четырех че
ловек.

Активно прошло собрание 
цеховой партийной организа
ции животноводческого ком 
плекса Телетского экспери
ментального совхоза - техни
кума. Среди выступавших бы 
ла доярка депутат Верховного 
Совета Грузинской ССР, член 
бю ро  райкома партии Ирина 
Гогебашвили. Она говорила о 
том, что на территории Телет- 
ского сельского Совета слабо 
ведется борьба с нетрудовы
ми доходами. На выступление, 
вроде бы, отреагировали. Спе
циальная комиссия установи
ла, что 84 семьи незаконно 
владеют 22 гектарами общ е
ственных земель, в то время 
как определенная часть рабо
чих совхоза вообщ е не вла
деет никакими земельными 
участками. Исполком район
ного Совета народных депу
татов бы л в курсе всего этого, 
но мер не принимал, хотя во
прос перед ним ставился кон
кретно. Дело сдвинулось лишь 
после отчетно - выборного со 
брания.

Партко/Я7 Телетского экспе
риментального совхоза тех
никума (секретарь Д а вид Ке- 
релашвили) взял под особый 
контроль высказанные зам е
чания. Вместе с коммуниста
ми и депутатами сельского 
Совета добился возобновления 
работы комиссии по зем л е 
пользованию. Часть земель, 
изъятых из незаконного поль
зования, уж е  перераспределе
на м еж д у активными, не им е
ющими земли рабочими.

Хотелось бы  также поднять 
те вопросы, которые м ы  м о 
ж ем  решить только с помощ ью 
республиканских органов.

Педагог Марткопской ш ко
лы-интерната М ераб Ш ония 
на отчетно-выборном собрании 
сказал: «Наша школа - интер
нат получает обувь для уча
щихся с обувной фабрики 
«Исани». Качество обуви на
столько низко, что ее  едва хва
тает на месяц, а установлен
ный срок пользования —  пол
года. Вопрос об обеспечении 
детей добротной обувью  не
однократно ставился перед

Министерством просвещ ения 
республики, (обувь выделяет 
М инпрос), но до сих пор ни
чего не изменилось».

Коммунисты района подни
мали также вопрос, касающий
ся М инистерства промстрой- 
материалов Грузинской ССР: 
затягивается завершение стро
ительства склада готовой про
дукции Гардабанского картон- 
но - рубероидного завода. Гос- 
агропром республики медлит 
с реш ением о передаче Ди- 
гомского консервного заво 
да Мцхетскому РА П О  и вы ве
дения его из подчинения Гар- 
дабанского РАПО . В течение 
восьми лет никак не закончит
ся строительство одного из 
корпусов под названием «Д и
ле» Коджорского детского са
наторного комплекса.

Опыт доказывает: при дело 
вом, конструктивном подходе 
проблемы реш аются полно
стью  и оперативно. Значит, 
задача —  выработать такой 
подход. Вместе с обеспечени
ем  действенного контроля за 
выполнением намеченного он 
позволит преодолеть ф орм а
лизм, избавиться от полумер 
и безответственности в осущ е
ствлении предложений, выдви
нутых коммунистами, труд я
щимися района.

Отар К АКАБАД ЗЕ, 
заведующий организацион
ным отделом Гардабан
ского РК КП Грузии.

ВЗЯТО
ПОД КОНТРОЛЬ

Бригадиром в строительном 
управлении №  5 я работаю 
уж е  давно, а вот партгрупор
гом бригада избрала меня 
впервые. Понятно, что приба
вилось забот, ответственности. 
Д а и работу свою  надо строить 
по-иному, учи т ы в а я новые 
факторы, обстоятельства.

На X X V II съезде партии 
была высказана резкая, но 
объективная критика в ад
рес строителей, которая в 
полной мере относится и к 
нам. В большинстве случаев 
м ы  строим неоправданно дол
го, неэкономно, с низким 
качеством. Не раз в бригаде 
м ы  вникали в суть этих вопро
сов. Пытались разобраться —  
почему ж е  так получается? И 
пришли к выводу: можно, ко
нечно, ссылаться на обстоятель
ства, искать виновных где-то 
на стороне, но не дело это. 
За  плохую, некачественную  
работу отвечаем только' мы, 
члены бригады.

На состоявш емся собрании 
партийно - хозяйственного: ак
тива республики, посвященном 
неотложным задачам строите
лей, со всей принципиаль
ностью было отмечено, что на-' 
чавш аяся"перестройка не тер
пит иждивенчества, она требу
ет целенаправленных действий 
всех и каждого. И> г никому не 
позволено прятаться за спину 
других.

Наша бригада арматурщ и
ков работает на сооружении 
лабораторного корпуса Гидро- 
м етслужбы . О бъект этот не 
пусковой, но это отнюдь не 
означает, что внимание к не
м у ослаблено. Те*лпы взяты 
высокие, и напряжение возра
стает с каждым днем. Но вот о 
чем  мне хотелось бы  сказать. 
О чень уж  много нам прихо
дится работать вручную, хо
тя, как мы  знаем, наш труд 
мож но во многом механизиро
вать и за счет этого добиться 
роста производительности тру
да, повышения качества вы
полняемых операций. Вопрос 
этот не раз ставился на засе
дании парткома треста, одна
ко до сих пор он не решен.

Или*» другой факт. Бригада 
работает по методу подряда, 
но, говоря откровенно, много 
в нем формализма. Сущ еству

ет он у нас больш е на бумаге, 
нежели на деле. А  ведь сей
час передовые строительные 
организации пошли дальше 
простого бригадного подряда, 
все большее распространение 
получает коллективный под
ряд, о котором нам приходит
ся только мечтать.

На недавнем собрании парт
группы мы, коммунисты брига
ды, решили взять под контроль 
все эти вопросы и к концу 
каждого месяца рассматривать 
ход их выполнения.

Шота УТИДЗЕ, 
партгрупорг, руководитель 
бригады арматурщ и к о в 
СУ-5 треста Н9 13 Мини
стерства строител ь е т в а 
Грузинской ССР.

ПРЕОДОЛЕТЬ СЕБЯ
Прошло уж е около двух ме

сяцев, как в нашей цеховой 
партийной организации состоя
лось отчетно - выборное со
брание. На нем коммунисты 
оценили свою  работу неудо
влетворительно. И эта оценка 
точно соответствовала состоя
нию дел. Слабо, иначе и не 
скажешь, действовало партий
ное ядро агроотделения. Не 
чувствовалось его руководя
щей роли в коллективе. Счи
таю, что это во многом опре
делило его производственные 
неудачи. Зерна, например, в 
нынешнем году в нашем аг
роотделении получили в сред
нем с гектара лишь 10 цент
неров, менее 80 центнеров —  
картофеля...

Результаты мизерные. Прав
да, и погодные условия не
благоприятные были, но на 
отчетно - выборном собрании 
прямо сказали, что главная 
причина —  в низкой трудовой 
и производственной дисци
плине, ослаблении чувства от
ветственности за порученное 
дело. Партийная организаций 
по сущ еству оказалась в сто
роне от главных проблем кол
лектива, не проявила столь 
необходимой в данной ситуа
ции боевитости, принципиаль
ности.

Дальш е так работать было 
нельзя. И первым положитель
ным моментом я считаю то 
обстоятельство, что коммуни
сты поняли это. Оценив свою 
работу на неудовлетворитель
но, они прямо проголосовали 
за необходимость перемен. И 
сейчас свою  главную задачу 
мы видим именно в том, что
бы на деле обеспечить пере
стройку в первичной, преодо
леть себя —  свою  инертность, 
пассивность. Это нам под си
лу.

Доказательство тому —  ус
пешная работа по конкретно
м у плану заготовки кормов. К 
нынешней зимовке скота гру- 

^бых и сочных кормов в отде
лении заготовлено больше, 
нежели в прошлом году.

Наша цель —  реальными м е 
рами способствовать корен
ному перелому в работе кол
лектива. Реш ения IV  пленума 
Ц К  Компартии Грузии нацели
вают в се х '  тружеников села 
республики на всемерную  ин- 
тенсифика ц и ю кормопроиз
водства. Здесь многое можно и 
нужно сделать в нашем агро
отделении. И коммунисты при
мут самое активное участие в 
решении поставленных задач. 
Многое нам надо предпринять 
для того, чтобы на следующий 
год не повторить ошибок ны
нешнего, добиться более вы 
сокой отдачи каждого гекта
ра картофельного и зернового 
поля. Словом, работы у  пар
тийной организации впереди—  
непочатый край.

Марклен Ш АХБАЗОВ, 
секретарь партийной ор
ганизации второго отделе
ния Башковского совхоза 
Цалкского района.

♦  ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ ПРОГРАММА — В ДЕЙСТВИИ-

ЧАИ: ОТ ПЛАНТАЦИИ ДО МАГАЗИНА
ПРО И ЗВО Д С Т ВО  чая в аг

ропромыш ленном ком 
плексе Ад ж арской  А С С Р  

занимает ведущ ее место. В ав
тономной республике еж егод 
но заготавливается свыш е 70 
ты сяч тони сырья. За  послед
нее десятилетие многое сде
лано для расш ирения произ
водства чая. В ш ироком  м ас
штабе внедрен механизиро
ванный сбор листа. Были ре
конструированы старые и по
строены новые чайные ф аб
рики и микроф абрики. В ре
зультате мощ ность их увели
чилась почти на 15 ты сяч тонн. 
В Батуми функционирует чае 
развесочная фабрика, постав
ляю щ ая вы рабаты ваем ую  в ав
тономной республике продук
цию непосредственно потре
бителям . Проведена ш ироко
масштабная механизация про
изводственных процессов на 
фабриках первичной перера
ботки чая. Созданы  ориги
нальные технологические ли
нии по переработке листа, 
благодаря кот о р ы м  вдвое 
уменьш ились трудозатраты  на 
переработку единицы сырья. 
Внедрены в производство рол
леры  удвоенной вместительно
сти, значительно ускоряю щ ие 
процесс скручивания, а также 
машины для дробления чай
ного листа и другие. В б уд у 
щ ем планируется строитель
ство двух новых чайных Ф«б^ 
рик, оснащенных новейшей 
техникой, модернизация им ею 
щ ейся техники и т. д.

Вместе с тем  за  последнее 
десятилетие развивались и не
гативные явления, обуславли
вающ ие значительное сниж е
ние качества чая.

Среди основных причин —• 
игнорирование агротех н и к и  
возделывания этой культуры .

грубые наруш ения правил сбо 
ра, хранения и транспортиров
ки чайного листа, а такж е  не
соблюдение технологии пере
работки сы рья на чайных 
«фабриках.

С бор  чайного листа вруч
ную заменили подрезкой чай
ных кустов. Некоторые специ
алисты ° настолько увлеклись 
интенсивным сбором, что на
чали говорить о слабости дви
гателя ручных аппаратов, по
забыв о том, что они предна
значены для сбора нежных 
побегов чая, а не од еревенев
ших стеблей прошлогодней 
вегетации. Этот подрезочный 
материал, который в основном 
состоял из огрубевших и гру
бых побегов с незначитель
ной примесью  флешей, на
званный сырьем  для вы работ
ки байхового чая, поставлялся 
чайным фабрикам для вы ра
ботки высококачественной про
дукции. Конечно, из него не
во зм ож н о  было получить от
вечающ ий требованиям  про
дукт.

Это  —  одна сторона вопро
са. С  другой стороны —  более 
печальная картина. При таком 
«сборе» в течение периода ве
гетации с чайного куста два- 
три раза снималась почти вся 
масса, и на кустах не остава
лись листья данной вегетации, 
обладающ ие активной способ
ностью  фотосинтеза. В резуль
тате растение затрачив а л о  
больш ую  энергию и исполь 
зовало все свои возможности 
для образования новых почек 
и ф леш ей из них. При этомг в 
почву не вносили необходи
мых для нормального разви
тия растений питательных ве 
ществ. От такой интенсивной 
безжалостной эксплуат а ц и и 
чайные кусты обессилили, стали

чахнуть. И снижение урожай
ности чайных плантаций в на
стоящ ее врем я в основном 
объясняется ослаблением ра
стений, а не климатическими 
условиями, о которых часто 
говорится.

ГЛ А ВН Ы М , магистральным 
направлением в произ
водстве чайного сырья 

должно стать широкое приме
нение научно обоснованного 
и практически оправданного 
комплекса агротехнических м е 
роприятий, которые ранее ус
пешно осущ ествлялись. Эти 
мероприятия, разработанные 
грузинскими учеными, а также 
опыт чаеводов Японии свиде
тельствуют, что при их соблю 
дении, особенно при подкорм
ке почвы на чайных плантаци
ях необходимыми питательны
ми вещ ествами, м ож но полу
чить с каждого гектара 7— 10 
тонн высококачествен н о г о 
сырья, содержащ его не м е 
нее 70 процентов нежной м ас
сы.

Вместе с тем по научно 
обоснованным агротехническим 
правилам сбора чайного ли
ста флеши нужно собирать в 
период вегетации кустов, в 
процессе их роста, а не тогда, 
когда побеги заканчивают рост. 
Здесь я не буду детально ос
танавливаться на причинах по
терь, так как они известны 
биологам, агрономам и дру
гим специалистам, работаю 
щим в субтропическом хозяй
стве. С каж у  лишь, что если 
период вегетации растений 
удалить нежны е флеши, то то» 
да легко, с наименьшими уси 
лиями вырастаю т флеши по
следующих рядов и т .  д. О т
сюда необходимость увеличе
ния кратности сбора. Если в

настоящее врем я за сезон 
урожай снимают с чайных ку 
стов два-три раза, то следует 
делать это хотя бы восемь 
раз. Тут ж е  скажу, что в на
ших селах трудовых ресурсов 
для этого вполне достаточно.

Следующий элободнев н ы й  
вопрос —  хранение чайного 
листа до переработки. В по
следнее врем я промежуточное 
звено м ежд у плантацией и 
чайной фабрикой —  перифе
рийные пункты, навесы и дру
гие постройки для хранения 
собранного листа почти упра
зднены: старые' объекты  вы 
шли из строя, а новых давно у 
нас не сооружаю т. Собранный 
чайный лист сейчас, как пра- 
вило; на плантации высыпают 
в кучу прямо на земле. О тсю 
да сырье подается в кузова 
автомашин и там ж е  трам бу
ется ногами, а на фабрике в 
большинстве случаев его вы 
груж аю т вилами. Словом, за 
готовка чайного листа ничем 
не отличается от заготовки 
сена и соломы. А  ведь чайный 
лист относится к тем видам 
сырья в пищевой промышлен
ности, которые не подверга
ются мойке перед переработ
кой.

В заверш ивш емся сезоне у 
нас были внедрены новые 
технические условия с б о р а  
чайного листа. Их давно ж д а 
ли и агрономы, и работники 
чайных фабрик —  все те, кто 
обеспокоен судьбой отечест
венного чая. Грубы е наруш е
ния требований ГОСТа на чай
ный лист имели свои послед
ствия. Так, согласно ГОСТу, в 
первом сорте чайного сырья 
примеси огрубевших частей не 
должны превышать трех про
центов, во втором сорте —  во
сьми процентов, тогда как эти

примеси, и даже грубые (по
следние вовсе не допускают
ся), уж е  превалировали над 
нежными, е1 в нередких случа
ях количество их доходило до 
80 процентов от массы заго
товленного. сырья. Однако и 
новые технические условия 
сбора листа, на наш взгляд, 
нуждаются в дальнейшем усо
вершенствовании, так как пол
ностью  не гарантируют полу
чение сырья, из которого м о ж 
но произвести высококачест
венную  продукцию. При этом 
использование специал ь н о й 
ш калы оплаты стоимости чай
ного листа и труда сборщика 
затрудняет процедуру прием
ки сырья.

В деле улучш ения качества 
отечественного чая реш ающ ая 
роль принадлежит технологии 
переработки сырья. За  послед
нее врем я из-за увеличения в 
сырье чая грубой структуры, 
«габаритные» разм еры  кото
рой более чем в два раза воз
росли, резко (в 1,5— 2 раза) 
снизилась пропускная способ
ность машин и агрегатов ф аб 
рик, коллективы которых были 
вынуждены кое-как перераба
тывать сырье. Технология на 
некоторых фабриках упрости
лась настолько, что она заклю 
чилась лишь в измельчении и 
суш ке чайного листа. При этом 
пренебрегали такими важными 
технологическими процессами, 
как завяливание и фермента
ция. Именно этим вызвана не
обходимость восстановить пол
ный цикл технологии перера
ботки чайного листа.

У РО ВЕН Ь современного
предприятия определя
ется его безотходной 

технологией. Известно, что 
при переработке любого вида

сырья образую тся побочные 
продукты. Использование их 
для получения нужной продук
ции является задачей каждой 
отрасли промышленности. Еще 
на заре развития отечествен
ной чайной промышленности в 
Батуми был построен завод по 
производству натурального ко
феина из отходов чайных план
таций и чайных фабрик. Завод 
обеспечивал потребность стра
ны в этом препарате. Однако 
в 1974 году выпуск натураль
ного кофеина прекратился в 
связи  с освоением производ
ства дешевого синтетического 
продукта. В настоящ ее время 
на чайных фабриках образу
ется большое количество вто
ричного сырья, а промышлен
ность не располагает эф ф ек
тивным способом использова
ния его, хотя в этом направ
лении проведены немалые ис
следования. Д ело  в том, что 
м ы  тут избрали неправильный 
путь —  основной акцент бью 
перенесен на производство из 
чайных отходов охлажденных 
напитков, при этом не была 
предусмотрена разработка эф
фективного способа облагора
живания экстракта из вторич
ного сырья.

Ускорение разработки эф 
фективного метода использо
вания вторичного сырья чай
ных фабрик остается актуаль
ной задачей.

«Одной из острейших про
блем  двенадцатой пятилетки,—  
говорил на июньском Пленуме 
Ц К КП СС  товарищ М . С. Гор
бачев, —  является ускорение 
технического перевооружения 
действующ его производства. 
Вместе с тем его необходимо 
осуществить на базе прогрес

сивного оборудования». В свя
зи с этим нельзя не сказать, 
что основное оборудование 
для переработки чайного ли
ста морально устарелб. По
этому перед соответствующ и
ми научно - исследовательски
ми и конструкторскими орга
низациями стоят весьма важ 
ные задачи —  создать прогрес
сивные, высокопроизводитель
ные машины и механизмы, а 
также автоматизированные си
стемы. Требования X X V II съе з
да КПСС, а также пятилетний 
план экономического и соци
ального развития С С С Р на 
1986— 1990 годы предусматри
вает создание оборудования 
м енее металлоемкого и энер
гоемкого. Здесь необходимо 
учесть, что оборудование для 
чайных фабрик весьма метал
лоемкое, и чай относится к 
высокоэнергоемким продук
там. Д ля получения одной тон
ны сухого чая затрачивается 
1,06 тонны мазута и 480 квт/час 
электроэнергии. К  этому при
бавляется энергия, расходуе
мая на сбор чайного листа 
(машинный сбор), доставку 
сырья с плантаций, фасовку 
продукции на чаеразвесочной 
ф абрике и т. д

Группа специалистов под 
руководством академика М . Бо- 
кучава разработала энерго
сберегаю щ ую  технологию про
изводства зеленого чая мето
дом обжаривания, при кото
рой расход топлива по срав
нению с применением метода 
пропаривания сокращ а е т с я 
вдвое. (О б  этом в прошлом 
году писала газета «Зар я  Во
стока»). В настоящ ее врем я 
обжарочные агрегаты на чай
ных фабриках применяются 
для выработки лао-ча —  полу
фабриката для зеленого кир
пичного чая. Однако эти м а 
шины изготовлены на низком 
техническом уровне. Необхо
димо на ее  базе создать вы 

сокопроизводительную маши
ну с учетом  достижений со
временной науки и техники.

С  целью ускорения создания 
новой техники для чайной про
мышленности считаем целесо
образным  на базе производст
венного объединения «Грузпи- 
щемаш» Министерства маши
ностроения для легкой и пи
щевой промышленности и бы 
товых приборов СССР, в веде
ние которого входит ряд ма
шиностроительных заводов и 
два крупных конструкторских 
бюро, образовать научно-про
изводственное объединение.

В СВО ЕЙ  статье я поста
рался показать, насколь
ко необходима пере

стройка во всех»звеньях про
изводства чая, начиная от
своевременного внесения удо
брения и кончая контролем
упаковки продукции.

Действующ ие уж е агропро
мышленные комплексы осво
бодились от ведомственных
барьеров и, сосредоточив в 
своих руках и выращивание 
сырья, и выпуск готовой про
дукции, должны осуществить 
эту необходимую перестройку. 
Создаются реальные возм ож 
ности для улучш ения качества 
отечественного чая, которого 
давно 'ж д ут  потребители стра
ны.

Для1 решения этой важной 
проблемы необходимо разра
ботать конструктивные м еро 
приятия, наметить конкретные 
пути и сконцентрировать уси
лия всех звеньев агропромыш 
ленного комплекса.

Леваи ЛАЗИШ ВИЛИ, 
заместитель дирек т о р а  
Всесоюзного научно - ис
следовательского экспери
ментально - конструктор-‘ 
ского института по хране
нию и переработке субтро
пических плодов, доктор 
технических неук.
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ОТЛЕТ ИЗ МОСКВЫ
22 ноября из Москвы от

был Премьер-Министр Ни
дерландов Р . Любберс с суп
ругой. Он находился в на
шей стране с визитом по при
глашению Советского прави
тельства.

На аэродроме Премьер- 
Министра провожали член

Политбюро Ц К КПСС, Пред
седатель Совета Министров 
СССР Н. И. Рыжкова с суп
ругой, другие официальные 
лица.

Вместе с главой прави
тельства Нидерландов отбыл

министр иностранных дел 
X. Ван ден Брук.

Перед о т л е т о м  гость 
устроил пресс-конференцию 
для советских и иностранных 
журналистов.

(ТАСС).

ПАТРИОТУ, ИНТЕРНАЦИОНАЛИСТУ
Советски* люди вместе с 

братским народом Чехослова
кии отмечают в эти дни 90-ле- 
тие со дни рождение Клемента 
Готвальда, аы дающегося де
ятеля чехословацкого и меж
дународного коммунистиче
ского и рабочего движения. 
Знаменательной дате было по
священо собрание обществен
ности Москвы, состоявшееся 
21 ноября в Октябрьском за
ле Дом* союзов.

К. Готвальд принадлежит к 
тому славному поколению про
летарских борцов, политичес
ких руководителей нового ти
па, которые сложились и за
калились в ходе острой клас
совой. борьбы в эпоху, от
крытую  О ктябрем , отметил в 
докладе директор Института 
марксизма - ленинизма при 
Ц К КП С С  академик А. Г. Его
ров. Характеризуя жизнен

ный путь стойкого марксиста- 
ленинца, верного друга Совет
ского Сою за, оратор подчерк
нул, что К. Готвальд был ис
пытанным руководителем Ком 
партии Чехословакии, неустан
но заботившемся об укрепле
нии братского' сою за стран со
циалистического содружества.

Патриот своей страны, по
следовательный интернацио
налист, он придавал первосте
пенное внимание глубокому 
овладению Коммунистической 
партией марксистско - ленин
ским учением —  великой нау
кой побеждать. Он неустанно 
разъяснял, пропагандиро в а л  
ленинские идеи, воспитывал 
коммунистов на опыте, накоп
ленном революционным дви
жением, и прежде всего на 
опыте большевизма, добивался 
его творческого восприятия 
и использования в политике, 
во всей деятельности КПЧ.

Чехословацкий народ по 
праву связывает дальнейшее 
динамичное развитие общ е
ства с деятельностью КП Ч, с 
ее  руководящей ролью, кото
рая закономерно возрастает в 
процессе социалистического 
строительства, отмечалось в 
выступлениях. Новые перспек
тивы прогресса Чехословакии 
открывают решения X V II съез
да КПЧ, разработавшего про
грамму дальнейшего разви
тия и совершенствования со
циалистического общества.

На собрании подчеркива
лось, что традиции советско- 
чехословацкой дружбы, вы 
кованные в борьбе народов 
С ССР и ЧС С Р  совместно с на
родами других стран социали
зма за мир и счастье всех на
родов, в формирование кото
рых внес большой вклад 
К. Готвальд, являю тся нашим 
общим достоянием.

(ТАСС).

Р А Б О Т А  ОБ ИНВАЛИДАХ С ДЕТСТВА
Историческими решениями 

X X V II съезда КП СС  намече
на огромная социальная про
грамма, осуществление кото
рой обеспечит дальнейшее 
повышение материального и 
культурного благосостояния 
советского народа.

Неотъемлемой составной 
частью  разработанной пар
тией социальной программы 
является комплекс широких 
мероприятий по улучш ению  и 
развитию социального обес
печения на двенадцатую пя
тилетку.

Намеченное уж е  претворя
ется в жизнь.

Е щ ^  одним наглядным вы 
ражением заботы партии и 
Советского государства о со
вершенствовании социального 
обеспечения в нашей стране 
явилось принятое в марте ны
нешнего года постановление 
Ц К  КПСС, Совета Министров 
СССР и ВЦ СПС  «О  мерах по 
дальнейшему улучш ению  ус
ловий жизни инвалидов с 
детства». Оно проникнуто ха
рактерным для нашего общ е
ства глубоким гуманизмом.

|  к  Постановлением с 1 января 
у ?  года предусмотрено вве
ржение целого ряда льгот и 
преимуществ инвалидам с 
детства, которые позволят 
улучшить условия их жизни, 
приобщать к  труду, общ е
ственно полезной работе.

В соответствии с указанным 
постановлением с 1 января 
1987 года повышаются разм е
ры пособий инвалидам с дет
ства, достигшим 16 лет: по
I групп* инвалидности —  с 30 
до 50 рублей в месяц  и по II 
группе инвалидности —  с 25 
до 40 рублей, на детей— инва
лидов с детства в возрасте до 
16 лет —  с 20 до 30 рублей 
в месяц.

Улучш ается медицинское 
обслуживание. Д етям — инвали
дам с детства в возрасте до 
16 лет лекарства по рецептам

врачей будут отпускаться 
бесплатно, а инвалидам с дет
ства I и II группы, получаю
щим пособия, —  с 50-про
центной скидкой.

На детей-инвалидов рас
пространен ряд  льгот на 
пользование транспортом. Де- 
тям-инвалидам по зрению, 
детям-инвалидам, не имею 
щим двух конечностей, а так
ж е  инвалидам I и II групп 
предоставляется право бес
платного проезда во  всех ви
дах городского пассажирского 
транспорта (за исключением 
такси) и на автомобильном 
транспорте общ его пользо
вания (за  исключением такси) 
а сельской местности в пре
делах административного рай
она по м есту жительства.

Д ля детей— инвалидов с дет
ства и других инвалидов, а 
также для лиц, сопровождаю 
щих в поездках инвалидов I 
группы (не более одного со
провождающ его), вводится 
50-процентная скидка со стои
мости проезда а осенне-зим
ний период по железной до
роге, на воздушном, водном 
и междугородном автомо
бильном транспорт*, о-

Предусмотрены условия, 
облегчающ ие получение об
разования, овладение специ
альностями детьми-инвалида- 
ми. Разреш ено принимать 
вне конкурса в высшие и 
средние специальные учеб
ные заведения инвалидов I 
и II групп, которым согласно 
заклю чениям врачебно-тру
довых экспертных комиссий 
не противопоказано обучение 
в указанных учебных заведе
ниях. Они обеспечиваются 
стипендией при получении 
удовлетворительных отметок.

Постановлением исполкомам 
местных Советов народных де
путатов поручено определить 
потребности инвалидов с дет
ства и других инвалидов, а 
также матерей, имеющих де

тей-инвалидов, в различных 
формах труда и обеспечить их 
трудоустройством по месту 
жительства, в том числе на 
дому и с реж им ом  неполного 
рабочего времени.

О  большой заботе об инва
лидах с детства, удовлетворе
нии их нужд свидетельствует 
намеченная постаноелением 
разработка типовых проектов 
школ-интернатов, санаториев 
и домов-интернатов для де
тей и подростков с недостат
ками в умственном и физи
ческом развитии, отвечающих 
современным требованиям, и 
обеспечивающ их необходи
мые условия для обучения, 
трудового воспитания, про
фессиональной ориентации, 
медицинского обслуживания 
и физического развития.

Д ля детей-инвалидов созда
ются специализированные оз
доровительные учреждения, 
принимаются меры  к привле
чению инвалидов молодого 
возраста к организации и 
проведению физкультурно- 
оздоровительной, воспита
тельной и спортивно-массовой 
работы.

Улучш ается обеспечение 
детей-инвалидов необходимы
ми протезно-ортопедически
ми изделиями.

В нашей республике про
водится больш ая подготови
тельная работа для осуществ
ления данного постановления. 
Выявлены и взяты  на учет ин
валиды с детства. Органы со
циального обеспечения закон
чили перерасчет пособий ин
валидам с детства, которые 
они с 1 января 1987 года бу
дут получать в увеличенном 
размере.

Принимаются необходимые 
меры, направленные на то, 
чтобы инвалидам с детства в 
полной м ере предоставля
лись установленные законом 
льготы и преимущества.

Борис Ш АТБЕРАШВИЛИ.
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ИНДИЯ ГОТОВИТСЯ К ВИЗИТУ М. С. ГОРБАЧЕВА
ДЕЛИ, 22 ноябре. (ТАСС). Массовые митинги индийско-советской дружбы, обилие подробных ма

териалов в печати, радио- и телекомментариев, посвященных перспективам дальнейшего развития от
ношений с СССР, —  таковы приметы политической жизни сегодняшней Индии. Страна готовится к 
предстоящему визиту Генерального секретаря ЦК КПСС М. С. Горбачева.

«Визит будет иметь огромное значение для всей 
планеты, —  заявил в интервью корреспонденту 
ТАСС Генеральный секретарь Всеиндийского коми- 
:ета правящей партии Индийский национальный кон
гр е с с^ ) Р. Л. Бхатия. —  Советско-индийские пере
говоры приобретают особое значение в настоящее 
время, когда международный империализм и реак
ция помешали достижению  важнейших договорен
ностей не встрече в Рейкьявике, форсируют гонку 
ядерных вооружений. Регулярные контакты руково 
дителей двух наших государств играют огромную  
роль в сохранении мира и стабильности в А зии и 
во всем мире». *

«Историческим» назвал предстоящий визит посол 
Индии в С С С Р  Т. Н. Кауль. Выступая на состоявш ем
ся здесь массовом митинге индийско-советской 
дружбы, он отметил, что Советский Сою з всегда 
придавал первостепенное значение развитию отно
шений с Индией.

В распространенном здесь заявлении генераль
ного секретаря Всеиндийского конгресса профсою
зов Индраджита Гупты подчеркивается, что «Гене
ральный секретарь Ц К КП СС  пользуется огромным 
уважением и авторитетом в Индии как неутомимый 
и стойкий борец за мир, против империализма». 
Предстоящий визит послужит укреплению индийско-

советской дружбы, сплочению всех миролюбивых 
сил, указывается в документе.

Визит в Индию Генерального секретаря Ц К КП С С  
имеет чрезвычайно важное значение, заявил ми
нистр туризма Индии муфтий М охаммед Сайед. С о 
ветский руководитель известен всей планете как 
человек, последовательно и конструктивно высту
пающий за  разоружение и мир. Индия тоже пред
принимает важные шаги в этом направлении. У  нас 
общий идеал —  мир. И поэтому в дни своего пре
бывания в Индии М. С. Горбачев будет находиться 
среди друзей. Нас объединяет также многолетнее 
сотрудничество в различных сферах экономики. С о 
ветский С ою з был с нами в трудные для Индии вре
мена. Он всегда оказывал нам ценную помощь. 
Д руж ба наших народов выдержала все испытания, 
подчеркнул министр.

♦  Информирует 
объектив

БЫВШИЕ СОВЕТСКИЕ ГРАЖДАНЕ ВОЗВРАЩАЮТСЯ НА РОДИНУ
ОТТАВА, 22 ноября. (ТАСС). 

В Генеральное консульство 
СССР в М онреале с прось
бой разрешить им вернуться 
на Родину обратились вы е 
хавшие в свое время из С о 
ветского Сою за супруги А р 
кадий и Полина Беркут и Ге
оргий Чейшвили.

По-разному протекала их 
жизнь на чужбине, но в ко
нечном итоге они пришли к 
одному и тому ж е  выводу: 
жизнь на Западе невмоготу

им. Накануне отъезда на Ро
дину они выступили на пресс- 
конференции и рассказали о 
мотивах, побудивших их при
нять такое решение.

Мне претила социальная 
несправедливость, заявил на 
пресс-конференции урож е
нец г. Кутаиси врач Георгий 
Чейшвили, который, поддав
шись давлению своей супру
ги Зингер, оказался в 1976 
году в С Ш А , а  два года то
му назад переехал в Канаду.

М нимые права, о которых 
без устали говорят на Запа
де, —  это на самом деле 
грубая, неприкрытая форма 
человеческой кабалы. Не
смотря на материальную обе
спеченность, в социальном 
плане я чувствовал себя ан
типодом американской дей
ствительности.

Я глубоко раскаиваюсь в 
содеянном. По молодости 
лет, противопоставив личные 
чувства, любовь к супруге,

теперь уж е  бывшей, любви к 
Родине, родителям, близким, 
я вскоре был внутренне ра
зочарован и наказан самим 
же собой.

Я пришел к выводу, что 
лучшее место для ‘ м о е й  
семьи, моих двух детей, ро
дившихся, кстати, в Канаде,—  
это Советский Сою з, это стра
на, где я родился, вырос, 
получил образование, ска
зал уроженец М осквы  А рка
дий Беркут. Д ля моих детей

в Советском  С ою зе  будут 
созданы гораздо лучшие ус
ловия, чем  здесь в Канаде. 
Не говоря уж е  о культурной 
и духовной жизни, являю щ и
хся самыми важными ценно
стям и для человека, боль
шинство социальных услуг в 
Советском  С ою зе  значитель
но превосходит то, что могут 
предложить нам здесь.

Беркут подчеркнул, что он 
и его ж ена счастливы, что 
возвращ аю тся в Советский 
Сою з, поскольку они не мог
ли больш е вынести разлуки 
с  Родиной, с близкими и род
ными.

Л И К
ВЕЛИКОЙ
СТРАНЫ

На снимке слева: участники первого национального ф е
стиваля культуры  в Делн.

♦  Бомбей —  крупнейший промышленный и культур
ный центр, важный морской порт Индии. К  его причалам 
ш вартуются суда под флагами многих стран мира.

В истории национально-освободительной борьбы  ин
дийского народа Бомбею  принадлежит особое место. В 
1946 году здесь восстали индийские военные моряки . Их 
поддержали рабочие. Это была вершина революционного 
подъема, которая привала к завоеванию Индией незави
симости.

На снимке справа: комплекс муниципалитета в Бомбее.

Фотохроника ТАСС.

ф  На снимке вверху: Дёли —  один из самых зеленых 
городов Индии. В настоящ ее врем я почти треть его тер 
ритории занята парками и скверами, которые стали люби
мыми местами отдыха делийцев. В эти дни ярким много
красочным представлением у стен исторического Крас
ного форта в  индийской столице стал первый националь
ный фестиваль культуры, на который собралось около 
4 тысяч музыкантов, певцов, танцоров, театральных и цир
ковых артистов. В течение двух недель они будут демон
стрировать свое искусство на специальных сценических 
площадках, созданных в разных районах города. В про
грамму вклю чены  также выступления самых известных 
представителей индийского классического и музыкально
го искусства, поэтов.

♦  ШКОЛЬНАЯ РЕФОРМА: ПУТИ РЕАЛИЗАЦИИ"

ПО И Н Д И В И Д У А Л Ь Н Ы М  П Р О Е К Т А М
На практическое осущ ествление требований реформы 

общ еобразовательной и профессиональной школы, прово
димой в нашей стране, выделяю тся значительные капиталь
ны * вложения, которые необходимо использовать с макси
мальной отдачей.

Для успешного решения 
задач, возникающих перед 
Минпросом Грузин с к о й 
ССР, планирующими орга- 
У зациями, архитекторами, 
необходимо разработать еди
ную стратегию перестройки. 
Особенно много проблем 
возникает при реконструк
ции сети сельских школ. 
Как их можно решить?

До недавнего времени в 
архитектуре доминировало 
мнение о необходимости ук
репления школьной сети пу
тем строительства школ 
большой вместимости. На 
первый взгляд, доводы в 
рользу укрупнения очевид
ны: затраты на строительст
во и эксплуатацию одной 
большой школы с пришколь
ным интернатом для части 
учащихся меньше суммар
ных затрат, расходуемых на 
те же цели при нескольких 
небольших школах. В  этом 
случае легче решаются и 
вопросы комплектования 
школ педагогическими кад
рами и их оснащенности. 
Однако эффективность та
кого «арифметич^ск ого»  
подхода вступает в проти
воречие с реальной потреб
ностью сельских жителей.

Отсутствие школы в се
ле, по месту жительства, 
вызывает неблагоприятные 
миграционные процессы.

Недопустимой, на наш 
йзгляд, является и сложив
шаяся практика строитель
ства школ, когда из не 
очень богатого ряда проек
тов, предлагаемых архитек
торами сельскому заказчи
ку, . «на глазок» выбирается 
более-, или менее подходя

щий. В  итоге село «украша
ет» очередная типовая ко
робка, совершенно не гар
монирующая ни с окружаю
щей природой, ни с окру
жающей застройкой. Удач
ные примеры строительства 
школ в селах Грузии мож
но буквально пересчитать 
по пальцам. Да и то, как 
правило, это школы, пост
роенные по индивидуальным 
проектам (село Череми Гур- 
джаанского района, Херт- 
виси Аспиндзского района). 
По-аидимому, строительство 
■школ по индивидуальным 
проектам с максимальным 
учетом природной и истори
ческой среды, из местных 
строительных материалов 
более приемлемо в сельской 
местности, чем тиражирова
ние безликих построек. Ведь 
здания школы и клуба, как 
правило,— самые крупные ар
хитектурные объекты в се
ле и во многом определяют 
его облик. Индивидуальный 
проект — и гарантия повы
шения качества строительст
ва школ. А  ведь, как под-, 
черкивалось на собрании 
партийно-хозяйственного ак
тива республики по вопро
сам капитального строитель
ства, показатель качества, 
становясь стержнем основ
ных плановых параметров, 
будет определять конечные 
итоги хозяйствования строи:. 
тельных организаций. Кста
ти, повышению качества 
строительства послужит и 
переход республики с 
1988 года на сооружение 
школ «под ключ».

Строительство школ «на 
глазок» приводит к тому,

что как по отдельным райо
нам, так и по республике в 
целом, при довольно значи 
тельном дефиците учебной 
площади в одних школах, в 
других, наоборот, имеется 
излишек ее. В  конечном сче
те страдают учебно-воспита
тельный процесс, дети.

Для успешного решения 
задачи формирования сель
ской сети школ необходима 
компл<ексная долгосрочная 
программа поэтапной * ее 
реализации, учитывающая 

сложившееся сельское рас
селение, место каждого по
селка в ней, уровень разви
тия сельской инфраструкту
ры, потребности населения, 
наличие или отсутствие ус
тойчивой связи между по
селениями и с районным 
центром.

Необходимо также разра
ботать новое поколение про
ектов с более «гибкими» 
объемно - планировочными 
решениями, предусматрива
ющими внутренние транс
формации объемов, возмож
ность проектирования школ 
равной вместимости, но с 
различным набором помеще
ний, в зависимости от по
требности или наличия в се
ле тех или иных зданий и 
сооружений. В  одном слу
чае, например, предусмат
ривается расширенный со
став кружковых помещений, 
в другом — зрелищной или 
спортивной части, т. е. ис
пользование актового или' 
спортивного залов для об
щепоселковых нужд.

Необходимо учитывать 
основное отличие сельской 
школы от городской, где к 
услугам школьников суще
ствуют Дома культуры, До
ма пионеров, станции юных 
техников и другие вне
школьные учреждения. На 
селе же * функции обучения

и воспитания, большей ча
стью целиком возложены на 
школу.

Совершенно ясно, что на
до идти по пути поиска, 
эксперимента, внедрения пе
редового опыта. Использо
вать, например, опыт стро
ительства школ-комплексов, 
хорошо зарекомендовавших 
себя в ряде областей 
РС Ф С Р. Не надо, конечно, 
копировать проектные ре
шения этих школ, но не
обходимо внедрить рацио
нальное зерно, заложенное 
в их идею, применительно к 
условиям сел Грузии.

Идея школ-комплексов 
возникла потому, что уче
ными было доказано: рас
ширение диапазона интере
сов детей ведет к повыше
нию успеваемости, повыше
нию интереса к учебному 
процессу. Необходим неор
динарный, творческий под
ход к решению объемной 
планировочной в структуры 
школ, максимальное исполь
зование преимуществ коо
перирования школьных зда
ний с клубами, с другими 
учебно-воспитательными уч
реждениями. Например, коо
перирования начальных 
школ с детскими садами, 
создания на основе такой 
кооперации интересного, 
эмоционально насыщенного 
пространства для детей как 
внутри, так и на территории 
здания. Интересна, на наш 
взгляд, идея кооперирова
ния сельских школ с про- 
фессионально-техническ и м и  
училищами, совхозами-тех
никумами.

Перед этими учреждения
ми стоят во многом сходные 
задачи — образования, 
воспитания и подготовки мо
лодежи к труду, закрепле
ния кадров на селе. Да и 
проблемы, с которыми стал

киваются' эти учреждения, во 
многом сходны — слабая 
материальная база, отсут
ствие ряда специальных по
мещений. На базе коопера
ции возможно избежать дуб
лирования блока мастер
ских, административно-хо
зяйственного блока, воз
можно создание более ук
рупненного культурно-спор
тивного ядра. Это даст ощу
тимую экономию средств, 
территории застройки, воз
можность создания интерес
ного объемно-планировочно
го решения.

Можно использовать и 
богатые рекреационные ре
сурсы сельских районов 
Грузии, создать при шко
ле, запроектированной на 
расширенный контингент 
учащихся, сменный кругло
годичный лагерь труда и 
отдыха. Сельским детям бу
дет интересно общаться с 
городскими школьниками, а 
городским — узнать ближе 
крестьянский труд, бывать 
на природе, изучать истори
ческое прошлое- края. Нали
цо ощутимая польза и хо
зяйству, и детям. '

В летнее время школа 
целиком может функциони
ровать как пионерский ла
герь, что опять же выгодно 
хозяйству, учитывая доле
вые вклады в благоустрой
ство и строительство села 
заинтересованных организа
ций и предприятий.

Неформальный. творче
ский поиск, эксперимент, и 
при этом, строго обоснован
ная методика реконструк
ции школьной сети должны 
в конечном итоге дать ощу
тимые плоды, решить проб
лему строительства школ в 
сельской местности.

Вячеслав М АНД РИКИ Н, 
архитектор.

♦  ЮБИЛЕИ

УЧЕНЫЙ, п е д а г о г , г р а ж д а н и н
Г. М. ГИГОЛОВУ — 70 ЛЕТ

...На тихой, обычно немно
голюдной улице Джапаридзе 
стоит старинный, небольшой 
особняк с облупившейся ме
стами штукатуркой. В нем 
проживал хорошо известный 
старожилам города хирург- 
клиницист Михаил Гиголов —  
человек редкостного благо
родства и душевности. В 
стенах этого дома, главное 
богатство которого « и сегодня 
составляют книги, вознесш ие
ся до самого потолка от при
хожей и по всему ряду ком 
нат, протекало детство ма
ленького Георгия Гиголова. 
Перед ним довольно рано 
открылся пленительный мир 
искусства —  отец будущ его 
ученого и педагога страстно 
любил театр, оперу, внима
тельно следил за литератур
ными новинками. Все это, ви
димо, и заронило в . душу 
мальчика благодатное зе^эно 
любви к словесности.

Георгий . Гиголов рано начал 
свою  трудовую  деятельность: 
до поступления в Тбилисский 
университет, окончив электро
техническое училище, он ра
ботал рабочим-электриком. 
Затем  уж е —  филологический 
факультет университета и 
преподавательская работа в 
средней школе.

В аспирантуре под руко 
водством видного грузинско
го философа и литературове
да С. И. Данелия четче опре
делились исследовательские 
интересы Г. Гиголова. Увлек
шись вопросами русской дра
матургии, он написал интерес
ную работу о деятельности
В. И. Лукина и той роли, ко
торую  последний сыграл в 
становлении русской нацио
нальной комедии X V III века.

С годами сфера научных 
интересов Г. М. Гиголова ши
рилась. Он выступает со ста
тьями о  классиках русской

литературы: «О  сонете
А. Пушкина «Суровый Дант», 
«Н. Гоголь и вопросы разви
тия болгарской литературы» 
и др. Затем Георгий Михай
лович всецело погружается в 
изучение вопросов истории 
дореволюционной литературы 
XX  века, советской литерату
ры, процессов, в ней происхо
дящих.

Ценный вклад внес Г. М. 
Гиголов в изучение наследия 
великого пролетарского писа
теля М . Горького. Им были 
опубликованы: «В. И. Ленин и 
М . Горький», «Проблематика 
поэмы М. Горького «Человек» 
в свете современной ей ли
тер а т у р н о й критики»,
«М. Горький и И. Тархнишви- 
ли», «О  пьесе Горького «М е
щане» (вошедшая в москов
ский сборник и переведенная 
на японский язы к) и мнэгиз 
другие работы.

Большой интерес вызвала у 
специалистов монография 
Г. Гиголова «Драматургия 
М. Горького 1902 —  1906 гг. 
в современной ей критике и 
публицистике». Известный 
горьковед, профессор Б. Бя
лик отмечал: «Поражает ши
рота охвата материала, де
монстрирующего все направ
ления и течения критики и 
прессы, вплоть до церковных 
изданий... Ценно и то, что 
Г. Гиголов выходит за рамки 
русской прессы, обращ аясь, 
например, к печати Грузии. 
Но ещ е более ценно то, что 
в книге Г. Гиголова широте 
охвата материала важна не 
сама по себе, а как путь к 
более глубокому пониманию 
драматургии М . Горького».

Георгий Михайлович, будучи 
профессором кафедры исто
рии русской литературы, на 
протяжении четырех десяти
летий читает лекционные кур
сы, Автору настоящих строк

довелось быть благодарным 
слуш ателем лекций Георгия 
Михайловича. Как памятны и 
сейчас, спустя четверть века, 
откровения о творчестве 
Горького, Бунине, Куприна, 
вскрывавшие всю  неоднознач
ность и сложность их творче
ской эволюции. Запомнилось 
мне, тогда ещ е аспиранту, 
яркое выступление Г. М . Хи- 
голова в М осковском универ
ситете —  сюда съехались 
преподаватели высших учеб 
ных заведений со  всех концов 
нашей страны. Выступление 
Георгия Михайловича по 
проблемам романтизма было 
выслушано с большим внима
нием.

Г. М . Гиголов ведет и боль
шую  общ ественную  работу. 
Он —  член Ученого совета 
университета, руководит на
учной работой аспирантов.

Д ля Грузинской Советской 
Энциклопедии Георгием М и
хайловичем Гиголовым напи* 
сено свы ш е шестидесяти ста
тей по вопросам истории рус
ской литературы, эстетики, 
культуры.

...Ночная улочка Д жапари
дзе погружена в тишину. 
Сквозь плотно прикрытые 
ставни дома под номером 10 
пробивается полоска элек
трического света. И я отчет
ливо представляю  себе чело
века —  теперь уж е  с совер
шенно поседевш ей копной 
волос, погруженного в тру- 
ду рукописей, и сердце мое 
наполняется благодарностью 
к м оем у университетскому 
проф ессору за трепетные 
минуты причастия, проникно
вения и познания нетленных 
шедевров русской литера- 
туры.

Нугэар ЦХОВРЕБОВ,
доктор филологических
наук, профессор.
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♦  ФАКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

«...СМОТРИ ФИЗИКУ ЛОМОНОСОВА»
■...Если не верится —  смотри ф изику Л о 

моносова...» . —  такие примечания мож но 
встретите во многих книгах грузинских уче 
ных, писателей-современников великого рус
ского ученого и более позднего врем ени. С

ними и знакомит нас книга доктора физико- 
математических наук, заслуженного деятеля 
науки Грузинской ССР профессора Вахтанга 
Паркадзе «М. В. Ломоносов», приуроченная 
издательством «М ецниереба» к 275-летию со 
дня рождения Михаила Васильевича.

Автором  книги проделана 
больш ая поисковая работа в 
фондах архивов, м узеев , биб
лиотек М осквы , Ленинграда, 
Тбилиси и многих других Го
родов страны. В ы явл яя  цен
ные материалы  о жизни и 
деятельности Михаила Ва
сильевича Л о м о н о с о в а ,  
В. Паркадзе интересуется его 
связью  с Грузией  и посвящ ает 
этому одну главу «Ломоно
сов и Грузия». И тут оказы ва
ется, что история сохранила 
для нас интереснейшие стра
ницы об огром ном  влиянии 
учения Л ом оносова  на его 
грузинских последователей. 
В глубь веков ведут эти све
дения. В. П аркадзе, к приме
ру, обнаруж ил редкую  руко
пись, в которой говорится о 
родстве м е ж д у  русским и 
грузинским народами.

М ногие видные ученые и 
государственные де я т е л и 
Грузии изучали труды Ломо
носова ещ е при его жизни. 
В. П аркадзе подробно анали
зирует деятельность каждого 
из них —  каталикоса Антония 
I (Тейм ураза Багратиони), ца
ревича Д авида Багратиони, 
которые составляли учебники 
по ф изике и во многом ссы 
лались на исследования М и
хаила Ломоносова. В учеб 
нике Д авида Багратиони 
«Сокращ енная физика» встре
чаю тся примечания: «...а так
ж е  смотри «Эксперименталь- 
йую  ф изику» Ломоносова».

Немало ценных сведений о 
влиянии М . В. Ломоносова на 
грузинских ученых того вре
мени оставил в своих пись
мах известный грузинский 
писатель и общ ественный 
деятель Соломон Додашвили,

которы е также изучены  
В. Паркадзе.

Материалы о том, как ши
роко отмечалось в Грузии 
200-летие со дня рождения 
М . В. Ломоносова, автор кни
ги черпает со страниц газет 
и журналов 1911 года «Иве- 
рия», «Мнатоби», «Накадули», 
«Джеджили», «Народная га
зета» («Сахалхо газети»), и 
других. В. Паркадзе сделал 
достоянием современного 
читателя многие интересные 
публикации того времени о 
жизни и деятельности М . В. 
Ломоносова и огромной по
пулярности его трудов в Гру
зии.

Века отделяют нас от Л о 
моносова, но его творениями 
до сих пор пользую тся наши 
современники. В. Паркадзе 
подробно анализирует работы 
видного советского исследо
вателя физики твердого тела, 
доктора физико-математиче
ских наук, проф ессора Д мит
рия Гогоберидзе, опублико
вавшего в 1948 году труд «Л о 
моносов и учение о твердо
сти». Д. Гогоберидзе пишет: 
«Ломоносов за два столетия 
до нас предугадал соврем ен 
ные представления о твердых 
растворах. Предвидение Ло 
моносова... не только  далеко 
опередило свое врем я, но и 
полностью  соответствует но-' 
вейшим научным результатам , 
полученным благодаря при
менению  рентгеноструктур- 
ного анализа». Д . Гогобери
дзе изучает более поздние 
работы  Ломоносова по опти
ке и электричеству и др.

Книга грузинского ученого 
представляет огромную  цен
ность для историков науки,

которые черпают в ней важ 
ные вехи развития научной 
мысли в Грузии. Она знако
мит такж е с писателями, поэ
тами, общ ественными и госу
дарственными деятелями Гру
зии, которые находили в 
трудах Ломоносова ответы 
на вопросы  литературы, ис
тории, философии, геологии, 
и т. д. Д авид Чубинашвили и 
Александр Цагарели писали 
о 'необходимости перевода 
произведений Ломоносова на 
грузинский язык. Илья Чав- 
чавадзе, Акакий Церетели, 
Важа Пшавела, известный ис
следователь геологической 
науки Александр Джанелидзе 
и многие другие не раз ссы 
лались на труды Ломоносова, 
цитировали его.

Автор  книги —  В. Паркадзе, 
обладатель бронзовой меда
ли имени Ломоносова,— в сво
ей книге пишет и о советских 
грузинских ученых, удостоен
ных золотой медали имени 
великого русского ученого.

В. Паркадзе изучил и генеа
логическую  «таблицу» Лом о 
носовых: оказывается, одна
из его правнучек была зам у
ж ем  за князем  В. В. Яшвили. 
К этой ветви были близки 
Волконские и Орловы. Одна 
ж е  из его потомков —  Лариса 
Михайловна Ломоносова —  в 
1955 году окончила ф изиче
ский факультет Тбилисского 
государственного универси
тета.

Новая книга о Ломоносове — 
это книга о дружбе русского 
и грузинского народов, свя 
занных узам и  тесных контак
тов с древних времен до на
ших дней.

Д ж нльд а ИВАНИШВИЛИ.

♦  ПОИСК, ИССЛЕДОВАНИЕ, 
ЭКСПЕРИМЕНТ

ПРОГНОЗИРУЕТ
« Р Е Г И О Н »

Недавно в Управлении геологии Грузинской ССР с по
мощью информационно-прогиозирующей системы «Регион» 
была проведена перспективная оценка ресурсов руды в 
Болнисском и Ю го-Осетинском рудных районах на площади 
свыше пяти тысяч квадратных километров и на основе этого 
созданы банки геологической информации.

В чем суть проблемы?
Геологам приходится решать 

серьезные задачи по обнару
жению  залегающих на боль
ших глубинах месторождений. 
При этом они стремятся най
ти оптимальные спос о б ы 
уменьш ения затрат на доро
гостоящие специализирован
ные и горнопроходческие ра
боты и сокращ ения времени, 
требуемого для выявления и 
оценки количества ископае
мых.

Казалось бы, что ответы на 
эти вопросы могут дать ши
роко развитые геологические, 
геофизические, геохимические 
и фотокосмические методы 
исследования. Однако в про
цессе работы на геолога «об
рушивается лавина» самой 
разнообразной информации, 
что затрудняет ее  хранение, 
поиск, обработку и анализ.

Частично решить эти про
блемы помогло внедрение в 
практику геологоразведочных 
работ математических ме
тодов обработки информации 
и вычислительной техники. Воз
росло количество полезных 
для специалиста данных. Но 
по-прежнему открытым ос
тавался вопрос об их комп
лексном анализе, провести 
который способен лишь сам 
геолог благодаря своем у опы
ту и интуиции.

Соединить возможности вы
числительной техники и при
родные способности человека 
сегодня под силу именно че
ловеко-машинной кнформа- 
ционно-лрогнозирующей си

стеме «Регион», разработанной 
М еждународным научно-ис
следовательским институтом 
проблем управления вместе с 
рядом организаций Министер
ства геологии СССР, в том 
числе с Управлением геоло
гии Грузии.

Система накапливает, хра
нит, обрабатывает и анализи
рует больш ие объемы  данных 
о строении недр для их про
гнозной оценки. Это позво
ляет специалисту-геологу про
водить многократную оценку 
объектов исследования, а так
ж е  использовать для «обу
чения» системы данные по 
уж е  известным месторожде
ниям.

Учитывая накопленный опыт 
(практические работы в этом 
направлении в Грузии ведутся 
с 1981 года), Министерство 
геологии С С С Р определило 
Управление геологии респуб
лики базовой организацией по 
внедрению человеко-машинной 
технологии геологического про
гнозирования на Кавказе и в 
Средней Азии.

Разработками, проводимыми 
в управлении, заинтересова
лись и болгарские .геологи, 
специально приезжавш ие не
давно в Грузию  для ознакомле
ния с результатами исследо
ваний новой технологии.

О пыт проведенных работ 
показал, что будущ ее геоло
гии —  в сою зе  человека и 
ЭВМ .

Ираклий ГОГИТИДЗЕ, 
начальник Управления гео
логии Грузинской ССР.

♦  ГАСТРОЛИ

ЭСТРАДНЫЙ СИНТЕЗ КИЕВЛЯН
Киевский теЪтр эстрады существует уже семь лет. В 

Тбилиси, в помещении театра имени А . С . Грибоедова, го
сти показали спектакль «Али-баба и 40 песен персидского 
базара».

Работа эта является ре
зультатом поиска коллекти
ва, направленного на созда
ние синтетического эстрад
ного представления, в кото
ром  разговорный ж анр  сое
диняется с музыкой, пением, 
пластикой, ритм-балетом.

Подобные эксперименты 
ведутся в последние годы в 
М осковском  театре мини
атюр, но если «театр Райки- 
ных» ныне стремится к охва
ту все более серьезных про
блем, то киевляне для свое
го первого опыта создания 
эстрадного мю зикла избра
ли материал чисто развле
кательный.

В основе спектакля —  пье
са В. Смехова и м узы ка  ком 
позиторов В. Берковского и 
С. Никитина, знаком ы е боль
шинству детей ' и многим 
взрослым  по пластинке, на 
которой звучат голоса неко
торых наших популярных ак

теров. То есть то, что изна
чально предназначалось для 
восприятия лишь на слух, 
здесь должно было быть 
превращено в зрелище.

Это( а основном удалось в 
спектакле, который постави
ли режиссеры  М . М арголес 
и В. Могильда. Представле
ние получилось зрелищ ным, 
ж ивым  и остроумным. И од
новременно синтезирующим 
работы актеров —  исполни
телей главных ролей, боль
шинство из которых высту
пают и в качестве вокали
стов, танцы —  в исполнении 
балетной труппы (хореогра
ф ы —  В. Могильда и П. Ва- 
сюра), искусство— вокальной 
группы и инструментального 
ансамбля ( д и р и ж е р  —- 
А. Д олжиков, хормейстер —  
Т. Самойленко).

М ю зикл, а котором вокал 
и хореография являю  т с я 
двигателем действия, в спек
такле киевлян соединен I с 
отдельными элементами м у
зыкального шоу и эстрадно
го обозрения. Так, встааным, 
хотя и вклю ченным в сюжет, 
номером становится конкурс 
песни «Персия-86» —  м у зы 
кально - пародийный. Трое 
ведущих спектакля А. Дя- 
ченко, М. Церишенко и 
В,--Иваненко не столько ве 
дут рассказ и исполняют от
дельные роли, но и конф е
рируют представление, вно
сят в стихию восточной сказ
ки современные мотивы.

Все это способствует со
зданию атмосф еры праздни
ка— красочного (художники—  
В. Рыданных и С .‘ М аслобой
щиков), веселого и забавно
го. Привлекает больш ая са
моотдача актеров. Это, поми
м о  вышеназванных,— Е. Ста-

вицкая, Л. М и х а й л е н к о ,  
Ю . Врублевский, В. Фролов. 
Выразительна балетная ткань 
спектакля.

Конечно, нельзя сказать, 
что в киевском «Али-бабе» 
всегда достигается четкая 
взаимосвязь всех компонен
тов формы и  содержания. 
Так, в сЦене расправы над 
разбойниками, идущей в 
сопровождении песни «Ка- 
ракум», смысл происходя
щего на сцене, на наш 
взгляд, несколько неясен... 
Но в целом гастроли Ки
евского эстрадного . театра 
принесли зрителям  немало 
радостных минут, подтвер
ждением чем у  был пере
полненный зал на каждом 
из десяти представлений 
гостей.

Ираклмй
ХИМШИАШВИЛИ.

*  *  *
Н а  с н и м к е :  сцена из

спектакля.
Ф о то  В. Петросяна.

(Фотохроника 
\  , ГРУ ЗИ Н Ф О РМ а ).

...Здесь все, как в настоящ ем городе, только ■ много- 
сратном уменьш ении: современная магистраль, снабж ен
ная светоф орами и указателями, пост ГАИ , медицинский 
туикт, «бензозаправочная» станция. Ряд ом  —  площадка для 
«вминающих водителей, эстакада, мосты, тоннели.

Новый кутаисский датский автогородок, расположенный 
«а площади в  12 ты сяч квадратных метров, станет центром 
обучения юных горожан правилам дорожного движения, 
которым их обучат автоинспекторы и преподаватели сред- 
<их школ.

Н а  с н и м к а :  в  датском автогородка все, как у  взрос
лых.

Ф о т о  Г. Гарсамиа. (Фотохроника ГР У З И Н Ф О РМ а ).

♦  ВЫСТАВКИ

НА ПАЛИТРЕ-ЛЮБОВЬ
Инга Ш тейнберг —  м осков

ская художница. Но датскиа 
и ю нош ески* годы она про
вала в Грузни, здесь закончи
ла ш колу, здесь, а Тбилис
ской академии художеств, 
училась. Затем  она перееха
ла в М о скву  н продолжала 
учабу в  Строгановском худо
жественном  училищ е.

С 1982 года И. Штейн- 
берг —  член С ою за худож
ников С С С Р, принимает ак
тивно* участие в республи- 
канскмх и Всесою зны х выстав
ках. Так что персональная 
выставка работ Инги Ш тейн
берг, откры вш аяся в Тбилис

ском  Д о м е  художника, —  не 
случайное явление.

Чувством  дочерней любви
проникнуты реботы, посвя
щ енные Грузии. Это  —  серия 
пейзажей и видов старого
Тбилиси, Сеенети.

Посетители выставки с ин
тересом  знакомятся с ра
ботами И. Ш тейнберг «Уго
лок с т а р е е  Тбилиси», «На 
«Тбилисоба», «Н  а р и к ала», 
«Сванка», «Портрет Павлика», 
«Портрет художницы» и дру
гими.

Выстевка продлится до кон
ца месяца.

(Г Р У З И Н Ф О Р М ).

♦  ИНТЕРЕСНОЕ — РЯДОМ

« П А М Я Т Ь »  
Н А  П О Л К А Х

На белом  киноэкране— пожелтевшие от времени кадры, 
чуть шипит звук, едва стрекочет лента...

Зд есь, в лаборатории Центрального государственного ар
хива кинофотодокументов Грузии, «лечат» «ленты-ветераны». 
3 этом году е м у  исполняется 40 лет. В специальных боксах, 
картотеках архива хранятся уникальные кинофотофонодоку- 
менты. И все они требуют постоянного «ухода». П ервый пол
нометражный документальный фильм оператора Василия 
Амаш укели «Путеш ествие Акакия Церетели в Раче-Ланчхути» 
был обнаружен кинодраматургом Карло Гогодзе на чердака 
одного из тбилисских домов. М ожно представить, сколько 
сил, ум ения пришлось приложить специалистам, чтобы  лента 
обрела «вторую  жизнь».

Трудно переоценить важность восстановленного хрони
кального фильма Сико Дог.идзе «12-й год О ктября», где 
впервые в грузинском документальном кино мы  видим 
бессмертные кадры кинохроники, воссоздающ ие образ Вла
димира Ильича Ленина. По материалам архива подготовлены 
циклы теле- и радиопередач «Ленин у  микрофона», «Вели
ким почин», документальный фильм «Грузинская Лениниана». 
Вся история развития молодой Советской Грузии уместилась 
на полках архиве. Сохранены и реставрированы ценнейшие 
документы, запечатлевшие важнейшие исторические события 
становления республики.

Кинофотоматериалы наглядно отражают участие грузин
ского народа в Великой Отечественной войне, его героизм 
на фронтах, самоотверженный труд в тылу.

Хроникальные кадры фильма «ЗА ГЭ С »  и по сей день не 
теряют своей исторической значимости. Непрерываю щ аяся 
связь врем ен прослеживается на примере последних, еще 
свежих в нашей памяти событий, запечатленных в лентах 
«Ингурская эпопея», «М ы  строим БАМ ». Коллекция архива— 
бесценный материал для истории.

А  началось все с 1908 года, когда в Грузии появились 
первые «кинематографы». Почти все сохранившиеся и до
шедшие до нашего времени документальные дореволю ци
онные фильмы хранятся в архиве, а Тбилиси.

Работникам архива удалось обнаружить редчайш ую  кино
ленту, выпуш енную  Акционерным общ еством Госкинпрома 
Грузии, где запечатлены Тициан Табидзе, Паоло Яшвили, 
Сандро Ахметели. М ы имеем возможность увидеть и услы 
шать А какия Церетели, Ф е д о р а  Шаляпина, Вено Сараджи 
швили. Кинолетолись сохранила отдельные сцены из спек
такля «А нзор» с участием А какия Хорава. Ленты 40-х годов 
воссоздаю т ж ивые образы Михаила Тарханова, Ольги Книп- 
лер-Чеховой, во врем я войны находящихся в Грузии. В ар
хиве хранятся также документальные фильмы об Александре 
Грибоедове, М аксиме Горьком и других русских писателях и 
поэтах, творческая биография которых связана с Грузией. *

Весь этот богатейший материал стараниями работников 
архива не залеживается на полках. Работники архива актив
но участвую т в организации экспозиций, выставок. Одна из 
последних значительных работ —  восстановление и монтаж 
исторических кино- и ф онодокументов, посвященных жизни и 
деятельности Серго Орджоникидзе.

...А коллекция продолжает пополняться, впереди— м ноже
ство неожиданных встреч с прошлым.

Инна БУСУРАШ ВИЛИ.

♦  ПРОЕКТЫ, СВЕРШЕНИЯ

Т О Н Н Е Л Ь  
В Т О Л Щ Е  ГОР

Утвержден проект строительства Архотеко- 
го тоннеля Кавказской перевальной желез
ной дороги.

Скоро вековая тишина в этом крае эечных 
снегов, альпийских пастбищ, бездонных ущ е
лий сменится грохотом взрывов, ш умом ра
ботающих механизмов, мощных автомашин, 
бульдозеров. Строители приступят к проход
ческим операциям в толще Главного Кавказ
ского хребта. 23 километра —  такова протя
женность тоннеля. Аналог трудно найти и в 
мировой практике тоннелестроения.

Ещ е не так давно сооружение такого пути, 
пронзающего горы, казалось фантастикой. 
Н о  теперь, когда проект первой очереди 
строительства магистрали завершен, это 
становится делом реальным. Отдадим долж 
ное коллективам «Кавгипротранса» и «Лен- 
метрогипротранса», которые являю тся его ав
торами, которые проделали колоссальный 
объем работы. Отдадим должное и тем, кто 
вместе с ними принимал в этом участие. *

В этой стройке без преувеличения прини
мать будет участие вся страна. Но и в проек
тировании Кавказской перевальной дороги то
ж е  принимают участие многие научно-иссле
довательские, проектно-изыскательские ин
ституты страны. К  примеру, ученые М осков
ского геологоразведочного институте имени
С. Орджоникидзе при подготовке проекта 
тоннеля выполнили научную  работу по изу
чению  в полном объеме мирового и отечест
венного опыта изысканий и строительства 
тоннелей большой протяженности.

—  Проект, как мы  его называем, Архот- 
ского тоннеля рассматривался соответствен
но в Управлении Закавказской железной до
роги, министерствах транспортного строитель
ства и путей сообщения, на заседании кол
легии Госстроя СССР, и везде был одобрен,—  
говорит главный инженер проекта Кавказской 
перевальной железной дороги Николай СЬа- 
нишьили. —  Но прежде чем  приступить непо
средственно к проходческим работам, пред
стоит осуществить целый комплекс меропри
ятий. Они уж е начаты. С ооружаю тся времен
ные производственные здания, ж илы е посел
ки, компрессорные, бетонный завод, многое 
другое. Ш ироко развернулись работы по ре
конструкции подъездной автодороги на уча
стке Тваливи —  Барисахо, по прокладке новой 
автомобильной дороги от поселка Чми до 
станции Таргим и далее до северного пор
тале тоннеля, которая пройдет на террито
рии Чечено-Ингушетии. Одновременно трест 
«Кавказэлектросетьстрой» ведет сооружение

высоковольтных линий и подстанций, которые 
обеспечат строительство электроэнергией.

С  будущ его года трест «Зактрансстрой» на
чнет строительство подъездной железной до
роги прирельсовой базы  от станции Ксани до 
Цилкани, по ней будут доставляться грузы, 
строительные материалы. Зд есь первоначаль
ные решения пришлось пересмотреть. Дело 
в том, что первоначально предполагалось, 
что ветка захватит территорию  древнего го
рода «Настакиси». Против этого были высказа
ны справедливые возражения. И мы  нашли 
выход. Запроектирована временная трасса 
в обход древнего города. А  со стороны С е 
верной Осетии трест «Орджоникидзетранс- 
строй» приступит к сооружению  новой вет
ки от станции Колонка до новооткрываемой 
станции Орджоникидзе-1, где также создает
ся основная прирельсовая база для подвоза 
стройматериалов с северной стороны.

—  Постановлением о строительстве Кавказ
ской перевальной железной дороги, —  про
должает Николай Васильевич, —  предусмат
ривается обеспечить высокую  эффективность 
капитальных вложений и снижение стоимости 
строительства за счет применения прогрессив
ных технических решений, высокопроизводи
тельных машин, местных строительных мате
риалов, монолитного бетона и железобетона, 
последних достижений науки.

П еред  проектировщиками, специалистами и 
строителями стоит больш ая и ответственная 
задача —  построить Кавказскую  перевальную 
экономично и сделать все, чтобы не нанести 
ущ ерба экологической среде, памятникам ис
тории и архитектуры.

Врем я не ждет. И сейчас коллектив «Кав
гипротранса» делает все, чтобы  ускорить раз
работку второй очереди будущ ей магистрали, 
которую  ему предстоит завершить в мае бу
дущ его года. С  полной отдачей работают над 
проектом второй очереди магистрали опытные 
специалисты О. Куцнашвили, Г. Кварцхава, 
Б. Кандакчян, В. Ормоцадзе, Ю . Помосук, 
3. Лорткипанидзе, Р. Петросян, Г. Абесадзе, 
Б. Кереселидзе, К. Богданов й многие другие. 
П робую т свои силы и молодые инженеры.

...Впереди у  строителей— колоссальный о бъ 
ем  работ. На Архотском перевале зима на
ступила уж е  давно, но, невзирая на это, ра
боты ведутся в опереж аю щ ем  темпе, строй
ка начинает жить все более напряженной

Ирина КАХЕЛИ.

Я -С П Р А В К И
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 23 ноября

МОСКВА

п о  п е р в о й  п р о г р а м м е .
9.00 — В рем я. В.40 — Ритмическая 
гимнастика. 10.10 — «Н аука  и тех
ника». 10.20 — «С портлото». 10.30— 
«Б удильник». 11.00 — Служу Со
ветскому Союзу! 12.00 — «Утренняя 
п очта». 12.30 — Клуб путеш ествен
ников. 13.30 — М узыкальный ки
оск. 14.00 — Сельский час. 15.00 — 
Здоровье. 15.45 — Заклю чительная 
передача, посвящ енная киностудии 
«С ою змультф ильм ». 17.05 — Кон
церт Симфонического оркестра 
СССР. 18.10 — «Такие разны е кло
уны». Ц ирковое обозрение. 19.00— 
М еж дународная п анорам а. 19.45— 
Поет н ар о д н а я  артистка УССР 
Л . Заб н ляста. 20.20 — Художест

ИНДЕКС 66432

венный телефильм «М ихайло Ло
м оносов». Фильм 3-й — «Во славу 
О течества». 1-я серия. 22.00 — Вре
мя. 22.45 — Рассказы  о театре и 
литературе. 00.10 — Ф утбольное 
обозрение.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е. 
9.20 — Выступление заслуж енного 
ансам бля народного тан ц а  Узбек
ской ССР «Б ахор» . 9.45 — Русская 
речь. 10.15 — «О бъектив». 11.10 — 
И грает духовой оркестр Д ворца 
культуры  «И скра» производствен- 
ноге объединения «Ж д аи овтяж - 
м яш ». 11.40 — О м олдавском  обув
ном объединении «Зори ле» . 12.25— 
Р ассказы ваю т наши корреспонден
ты. 12.55 — Фильм — детям . «Чу
д а к  из 5-го «Б ». 14.20 — Спорт
клуб. 15.20 — Спорт и личность. 
И горь Паклин. 15.50, 19.20 — Д о
кументальны е телеф ильм ы . 16.10 — 
О чевидное — невероятное. 17.10 — 
«Р ож ден ная  револю цией». Худо
ж ественны й телеф ильм. Фильм 2-й.

18.25 — А. Скрябин. Фортепьян
ные произведения. 19.40 — Р екла
ма. 19.45 — «Д иалог о мире». Д о
кументальны й телефильм. Прини
мают участие представители ам е
риканской и советской м олодеж и.
21.15 — Заклю чительны й концерт 
X Всероссийского конкурса патри
отической музыки. 22.00 — Время.
22.45 — О ткрытие фестиваля со
ветской музыки «Москов с к а  я 
осень».

Т Б И Л И С И ,

ПО П ЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е. 
8.50 — П рограм м а телепередач.
9.00 — Время. 9.35 — М оам бе. 
16.10 — Утренняя развлекательная  
программа. 11.00 — Программе 
действия, перестройки, прогресса. 
Хозяйственный механизм, новше
ства, проблем ы . 11.30 — Киноафи
ша. 12.00 — Утренняя почта. 12.30— 
Воскресная вы стаака. 12.35 — Н а

родное творчество (изучим песню).
13.05 — Телекурс. Грузинский язык 
и Литература. 13.35 — Рассказы  о 
настоящих лю дях. Художествен
ный фильм «О днолю бы». 13.00 — 
К юбилею Великого О ктября. II 
Всесоюзный фестиваль народного 
творчества. 15.30 — Вестник. 18.00— 
Абсолютный чемпионат Грузни по 
грузинской борьбе. 16.40 — Тбили
си и тбилисцы. 17.15 — Воскресная 
вы ставка. 17.20 — П рограмма дей
ствия, перестройки, прогресса. На
ше село. 18.20 — М узы кальная пе
редача. Встреча с  М. Маглапери- 
дзе. 19.00 — Короткометражный 
фильм. 19.20 — Чемпионат СССР 
по футболу. I лига: СКА—Гурия 
Репортаж  из У ж города. 19.45 — 
Ш катулка сказок. 20.00 — Моам- 
бе. 20.40 — Н аш а премьера. Гру
зинский докум ентальны й фильм 
«Эквтиме Т акаиш внли». 22.00 — 
Время. 22.45 — П раздник оперной

музыки в Кутаиси (передача 3-я) 
00.10 — Ф утбольное обозрение (М ).

РАДИО

на 23 ноября

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
6.08 — Последние нзвестия. 6.23— 
Напевы земли родной. 7.15 и 7.40— 
Утренний концерт. 7.40 — М еж ду
народный дневник (М ). 8-Р0 — Об
зор газеты  «П равда» (М ). 8.20 — 
От мелодии к мелодии. 9.15 и 9.23— 
Обзор республиканских газет. 9.30— 
Радиогазета «Пионер Грузии».
10.15 — С добрым утром. 11.00 -п. 
Последние известия. 11.15 — Пи
онерская зорька (М ). 11.40 —
Встречи с академ иком  С. Дурми- 
шидзе. 12.10 — И з сокровищницы 
мирового музы кального искусства.
13.00 — Время, события, люди (М)

13.40 — Д ля  молодеж и. Урок гру
зинской народной песни (стерео).
14.30 — Ф изкультура и спорт.
15.00 — Концерт друж бы  (и з Ере
в ан а) . 15.30 — Ш кольная рефор
ма — результаты , перспективы.
15.45 — Поет Н. Д оледж аш вили.
16.30 — М еж дународны е обозрева
тели за  «круглым столом» (М).
17.15 — Учащ имся. Радиопоста
новка «О вод». Часть 1-я. 18.15 — 
Программа радиостанции «Юность» 
(М ). 19.00 и 19.40 — Концерт для 
радиослуш ателей. 19.30 — Агропро
мышленный комплекс: насущные 
заботы . 20.30 — И грает фортепиан
ный дуэт в составе М. Паниашви- 
ли и М. Алтунаш вили. 21.00 — 
«Сандро Ахметели». Радиокомпо^ 
зиция. П ередача 1-я . 22.00 — Бе
сед а  а  сопровождении музыки.
22.30 — Последние известия. 23.30— 
Грузинские народные песни. 24.00— 
Бой часов. Гимн Грузинской ССР.

ПОГОДА
на 24 и 25 ноября

В ЗАПАДНОЙ ГРУЗИИ ож ида
ется переменная облачность, пре
имущественно без осадков, ветер 
восточный, 9— 14, местами 15—20 
метров в секунду. Температура в 
н и з и н а х :  ночью + 3  -4-8 гра
дусов, днем  _|_ 11 4 -16  градусов.
В го р н ы х районах: ночью —1
4 .4  градуса, днем 4 -8  4 - 1 1  граду
сов. В в ы с о к о г о р н ы х  рай
онах: ночью —1 —6 градусов, днем 
4 _1 4 -6  градусов.

В ВОСТОЧНОЙ ГРУ ЗИ И  — пе
ременная облачность, местами не
большой д ож дь  и туман, ветер 
слабы й. Температура на р а в н и 
н а х :  ночью 0 4_5 градусов, днем
4.5 4-10  градусов. В г о р н ы х

♦  СПОРТ----------------

ПОБЕДА НА ФИНИШЕ
Динамовцы Тбилиси прове

ли последний матч чемпиона
та СССР по футболу. В Д не
пропетровске они встреча-, 
лись с местным «Днепром».* 
В этой игре из-за травм не 
выступили наиболее опытные 
футболисты ' нашей команды 
Чивадзе и Сулаквелидзе. Не
смотря на это, наша команда 
провела матч сплоченно, уве 
ренно. Она открыла счет уж е 
на шестой минуте после хо
рошей комбинации, в кото
рой участвовали Какилашаи- 
ли, Цаава, Челебадзе, а реша
ющий удар нанес Кеташви- 
ли —  1:0.

Хозяева поля отыгрались 
на 41-й минуте. Сделал это 
Протасов —  1:1.

Во второй половине игра 
проходила также интересно, 
упорно. На, 67-й минуте от
личился Челебадзе, забив
ший гол с 11-метрового 
штрафного удара —  2:1. Д не
пропетровцы вновь сравняли 
результат. На 75-й минуте по 
воротам гостей точно пробил 
Чередник —  2:2. Но прошло 
всего три минуты, и динамов
цы еще раз вышли вперед. 
Хорошо сыграл Гурули. Он 
обыграл даух днепропетров
цев и точно переадресовал 
мяч Цаава, который поразил 
цель —  3 : 2 .  Тбилисцы завер
шили турнир, набрав 33 очка.

Остальные встречи завер 
шились так: «Динамо» (Ки 
ев) —  «Зенит» —  5: 3 ,  «Спар
так» —  «Нефтчй» —  4:0, «Ди
намо» (М инск) —  «Жальги- 
рис» —  7:2, «Кайрат» —  «М е 
таллист» —  3:2.

К О Р О Т К О
ШАХМАТЫ. Н а Всемирной ш ах

матной олимпиаде в Д убай  состо
ялся шестой тур. Встреча женских 
команд СССР — Венгрия осталась 
неоконченной. Счет пока 1,5 : 0,5. 
Впереди советские шахматистки.

М ужская ком анда нашей страны 
сы грала вничью — 2 : 2 со сборной 
Англии.

К сведению читателей 
«Зари Востока»:

СЛЕДУЮ Щ И Й  Н О М ЕР ГАЗЕТЫ 
ВЫ ЙДЕТ 24 Н О ЯБРЯ  С. Г.

[Редактор
Н. ЧЕРКЕЗИШВИАИ.

районах: ночью —2 4_8 градуса, 
днем 4 .2  -4-7 градусов. В в ы с о- 
к о г о р н ы х  районах: ночью —3
—8 градусов, днем —1 4-4 градуса.

В ТБИ Л И С И  23 ноября об
лачность, небольш ой дож дь, ветер 
слабый. Температура воздуха 4.8 
4_10  градусов.
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